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Вне черты бедности
Властям предложили изменить подход к повышению МРОТ

Анна Каледина 

М етодику определения границ бед-
ности — по крайней мере сейчас — 

пересматривать не стоит. Такое предло-
жение содержится в докладе Высшей 
школы экономики, с которым ознако-
мились «Известия». Для борьбы с бед-
ностью, считают в Вышке, необходимо 
ввести постоянные пособия для нужда-
ющихся семей с детьми 7–16 лет, а так-
же развивать инструмент социального 
контракта. Кроме того, как рассказа-
ла «Известиям» один из авторов доку-
мента, проректор НИУ ВШЭ Лилия Ов-
чарова, минимальный размер оплаты 
труда (МРОТ) необходимо отвязать 
от прожиточного минимума и повы-
шать его ежегодно на 2–3% выше ин-
фляции. Это позволит выполнить июль-
ский указ президента о снижении вдвое 
численности бедных в стране к 2030 
году и убережёт бюджет от дополни-
тельных расходов в размере 800 млрд 
рублей в год. В Минтруде согласились 
с позицией экспертов, что эффектив-
ным инструментом по преодолению 
бедности может стать механизм, при 
котором МРОТ растёт быстрее прожи-
точного минимума.

Доклад ВШЭ, с которым ознако-
мились «Известия», содержит пред-
ложения по выполнению июльского 
указа президента. В частности, в до-
кументе рассматривается вопрос, как 
к 2030 году решить задачу снижения 
численности бедного населения вдвое 
от уровня 2017-го. Прежде всего, счи-
тают эксперты Вышки, необходимо 
определиться с подходом к выработ-
ке критерия черты бедности, что влия-
ет на размер пособий и чис-
ленность их получателей.

Без шума и с пылом
Тайная инаугурация не спасла Минск от протестов

Эльнар Байназаров, Павел Панов, 
Эльдар Раскалов

И наугурация президента Белорус-
сии не проходила в режиме се-

кретности, был приглашён весь депу-
татский корпус и представители трёх 
ветвей власти, о церемонии стало из-
вестно за несколько дней. Об этом 
«Известиям» заявили в парламенте 
республики. Там также обратили вни-
мание: собравшиеся на церемонии 
соблюдали социальную дистанцию 
из-за коронавируса, однако обошлись 

без масок. Опрошенные «Известия-
ми» эксперты считают: проведя ина-
угурацию без публичного анонси-
рования, Лукашенко хотел избежать 
лишних столкновений правоохрани-
телей с протестующими. Это удалось 
ему лишь отчасти: вечером на улицы 
Минска, по предварительным оценкам, 
вышли около 5–6 тыс. человек.

23 сентября, почти через семь не-
дель после президентских выборов, 
президент Белоруссии Александр Лу-
кашенко провёл церемонию инаугу-
рации и официально вступил в долж-

ность главы республики. Само событие 
стало неожиданностью как для бело-
русской оппозиции, так и для государ-
ственных СМИ — с 11 до 12 часов, ког-
да шла инаугурация, в эфире главных 
телеканалов страны ОНТ и «Беларусь 
1» транслировали сериалы.

Лишь спустя час, в 13.00, кадры с це-
ремонии показали на канале «Беларусь 
24» и на ОНТ. Хотя по закону республи-
ки о президенте «церемония принесе-
ния присяги президентом транслиру-
ется по республиканскому 
телевидению и радио».

Ушли в вакуум
«Роскосмос» мог лишиться 350 млн на закрытом контракте

Елена Сидоренко

О чередное предприятие «Роскос-
моса» оказалось в центре сканда-

ла. Руководство НПО «Техномаш» про-
веряют на причастность к целому ряду 
преступлений при исполнении закры-
того госконтракта. Госкорпорация мог-
ла потерять на этом как минимум 350 
млн рублей — столько, по данным ис-
точника «Известий» в правоохранитель-
ных органах, авансом выплатили субпо-
дрядчику за изготовление вакуумной 
камеры, где планировалось проводить 

электронно-лучевую сварку деталей 
для ракетно-космической техники. Од-
нако камера так и не появилась, а к до-
говорным документам просто прило-
жили поддельную расписку. 
Правоохранительные органы заинте-
ресовались деятельностью НПО «Тех-
номаш» при исполнении закрытого го-
сконтракта для «Роскосмоса». Ущерб 
для госкорпорации, по данным «Извес-
тий», может составить 547,6 млн. «Не-
установленные лица» из числа руко-
водителей «Техномаша» проверяются 
на совершение преступлений по ст. 159 

(«Мошенничество») и ст. 292 («Служеб-
ный подлог») УК РФ.

В управлении СК по Москве «Извес-
тиям» сообщили, что проверку про-
водит отдел по расследованию пре-
ступлений на метрополитене, особо 
режимных объектах и в экологиче-
ской сфере.

По данным источника «Извес-
тий» в правоохранительных органах, 
в августе 2014 года «Роскосмос» и НПО 
«Техномаш» заключили госконтракт 
на выполнение опытно-кон-
структорских работ. 

В НОМЕРЕ 
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Без шума и с пылом
A Telegram-кана л NEXTA 

в 10 часов утра сообщил 
о перекрытии движения на проспекте 
Победителей у Дворца независимости, 
а также о большом количестве мили-
цейских кордонов и «людей при пол-
ном параде». Ближе к 11 часам канал 
дал видео с проезжающим кортежем 
президента.

Первым информацию об инаугура-
ции в 11.30 дал Telegram-канал «Пул Пер-
вого», близкий к пресс-службе прези-
дента. Позже этот же канал заявил, что 
не считает инаугурацию тайной, «осо-
бенно учитывая то, что приглашены 
были около 700 человек и президент-
ский кортеж проехал практически че-
рез весь город».

— Я узнал о событии за несколько 
дней. Были приглашены все депутаты 
Национального собрания, правитель-
ство, представители Верховного, Кон-
ституционного судов, словом, все три 
ветви власти присутствовали. Всё про-
шло в полномасштабном формате, — за-
явил «Известиям» председатель комис-
сии по международным делам палаты 
представителей Белоруссии Андрей 
Савиных.

Он также признался, что был на це-
ремонии без маски, так как считает, что 
«люди, которые пришли на инаугура-
цию, не болеют вирусом». Но собравши-
еся в определённом смысле соблюда-
ли социальную дистанцию, подчеркнул 
политик.

�� НИКОГО НЕ ПРИГЛАСИЛИ

Член президиума координационного 
совета белорусской оппозиции Павел 
Латушко, бежавший в Польшу, сравнил 
инаугурацию Лукашенко со «спецопе-
рацией».

— Под охраной ОМОНа, в обстанов-
ке тайны и секретности, в узком кругу 
спешно свезённых чиновников. Где ли-
кующие граждане? Где дипломатиче-
ский корпус? — вопрошал политик.

Андрей Савиных не подтвердил ин-
формацию об отсутствии предста-
вителей дипкорпуса на инаугурации. 
Но отметил: нет жёстких порядков, 
обязывающих приглашать дипломатов. 
Слова депутата подтверждает и уже упо-
мянутый закон о президенте республи-
ки. Он гласит: аккредитованные в стране 
дипломаты и представители иностран-
ных государств перечислены среди 
тех, кто «также может быть приглашён» 
на церемонию. То есть их присутствие 

необязательно. В посольстве РФ в Мин-
ске «Известиям» заявили, что, по их дан-
ным, представители зарубежных дип-
миссий, включая российского посла, 
не были приглашены на церемонию.

Пресс-секретарь президента РФ 
Дмитрий Песков заявил, что он лично 
не знал об этом событии, но подчерк-
нул, что это «абсолютно суверенное, 
внутреннее решение белорусского ру-
ководства».

По словам председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской ин-
теграции и связям с соотечественника-
ми Леонида Калашникова, в российском 
парламенте также не получали пригла-
шения на церемонию.

— Лукашенко прекрасно понимает, 
что такого рода мероприятие вызовет 
противодействие. Он подошёл к это-
му рационально, решив не устраивать 
из этого торжества, а просто неожидан-
но провести, чтобы не дать протестую-
щим сгруппироваться и устроить бес-
порядки, — заявил депутат «Известиям».

Сразу после церемонии инаугурации 
представители правительств ФРГ, Сло-
вакии, Польши, Литвы, Латвии, Эстонии 
и Чехии заявили, что более не считают 
Лукашенко законным президентом Бе-
лоруссии. На прошлой неделе с такой 
рекомендацией к странам ЕС большин-
ством голосов выступил Европарламент. 
Позднее к непризнавшим присоедини-
лись Дания, США и Украина.

Экс-кандидат в президенты респуб-
лики, глава оппозиции Светлана Ти-
хановская и вовсе заявила, что с се-
годняшнего дня она — «единственный 
лидер, который избран белорусским на-

родом». Другие члены президиума КС 
оппозиции призвали страны Запада, 
КНР и РФ отказать Лукашенко в леги-
тимности и отозвать послов. Пока это-
му призыву никто не последовал. Более 
того, накануне в сенате США согласо-
вали кандидатуру американского по-
сла в Минске.

По мнению политолога Владими-
ра Евсеева, Александра Лукашенко во-
прос признания со стороны Запада мало 
волнует: достаточно, что его призна-
ют Россия, Китай и государства ЕАЭС, 
на которые приходится большая доля 
белорусского экспорта. Серьёзных по-
следствий для легитимности белорус-
ской власти решение некоторых стран 
Запада не принесёт, поскольку, кроме 
дипломатических, никаких иных санк-
ций эти меры не подразумевают, пояс-
нил в беседе с «Известиями» белорус-
ский политолог Алексей Дзермант. 
По его мнению, Европе де-факто при-
дётся общаться с Лукашенко. Он также 
отметил, что страны ЕС пытаются про-
вернуть в Белоруссии сценарий Венесу-
элы с признанием параллельного прави-
тельства а-ля Хуан Гуайдо.

�� МИТИНГ В КРАСКЕ

«День вступления в должность прези-
дента — это день нашей с вами победы, 
убедительной и судьбоносной», — за-
явил Лукашенко, принимая присягу. 
«Цветная революция в Беларуси про-
валилась», — уверял президент. После 
церемонии военнослужащие принес-
ли клятву на верность народу и лиде-
ру страны.

Исполнять обещание пришлось уже 
вечером: в 18.00 в центре Минска и дру-
гих городов Белоруссии начались ше-
ствия оппозиции. Канал NEXTA призвал 
автомобилистов блокировать дороги. 
С шести часов была перекрыта для об-
щественного транспорта площадь Сво-
боды в центре столицы. Канал призвал 
своих читателей выйти в цепь от пло-
щади до стелы «Минск — город-герой».

Протестующих было в разы мень-
ше, чем в ходе воскресного шествия. 
По данным собкора «Известий» в Мин-
ске, на проспекте Победителей в пико-
вый момент находились около 4–5 тыс. 
человек. Большинство людей вышли 
на улицу без протестной символики, 
чтобы избежать задержаний.

Как рассказала «Известиям» одна 
из участниц протестной колонны, вла-
сти долгое время не блокировали интер-
нет в центре города, а связь пропадала 
только в районе Дворца независимости. 
Работали и центральные станции ме-
тро. Впрочем, ближе к вечеру перебои 
с сетью стали ощутимее, а метро нача-
ли закрывать.

К 19.30 в районе стелы собрались 
около 3–4 тыс. человек. Тут же к Музею 
истории Великой Отечественной войны 
подъехали 15 автозаков и начался раз-
гон шествия. Минская милиция впер-
вые применила против демонстрантов 
водомёты с красящим пигментом — ры-
жая краска плохо оттирается. Как пред-
положили опрошенные «Известиями» 
очевидцы, это было сделано намеренно, 
чтобы легче вычислять митинговавших.

Протестующие убежали от ОМО-
На в ТЦ «Галерея», силовики не реши-
лись войти следом. По словам очевид-
цев, милиция распылила слезоточивый 
газ на подходах к ТЦ. Судя по видеоро-
ликам, газ распыляли непосредственно 
перед автозаками, чтобы люди отош-
ли от машин.

Протестные акции развернулись 
и на окраинах Минска — в районе стан-
ций метро «Каменная Горка», «Пушкин-
ская» около 200–300 человек вышли, 
чтобы построить «цепи солидарности».

На момент написания статьи про-
тестующие — 400–500 человек — про-
должали уходить от преследовавшего 
их ОМОНа в сторону Немиги, дальше 
в центр города. К стеле вместо протест-
ных толп подъехали около 200 автомо-
билей — они практически перекрыли 
движение на проспекте Победителей 
и встали в своего рода «пробку соли-
дарности».

ЕСтественный подбор
Евросоюз сохранит политику открытых границ

Екатерина Постникова

Е врокомиссия (ЕК) презентовала пакт, 
который должен определить, как ЕС 

будет решать проблему мигрантов. Но-
вый план должен вовлечь все 27 стран, 
взгляды которых противоречат друг дру-
гу: в то время как средиземноморские го-
сударства настаивают на обязательном 
распределении беженцев по всему Евро-
союзу, континентальные их принимать 
отказываются. В попытке удовлетворить 
и тех и других ЕК предложила компро-
миссный вариант: страна либо принима-
ет мигрантов, получая за это денежную 
компенсацию, либо оплачивает свой от-
каз. Теперь пакт должен одобрить Евро-
парламент, однако опрошенные «Извес-
тиями» евродепутаты дали понять: никто 
новым планом не остался доволен.

�� ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ 
СОЛИДАРНОСТЬ

23 сентября Европейская комиссия 
представила миграционный пакт, ко-
торый должен определить единый под-
ход Евросоюза к решению проблемы 
иммиграции и предоставления убе-
жища. Этот документ планировали 
обнародовать ещё в феврале 2020 года, 
однако сроки подкорректировала пан-
демия COVID-19. В последние недели 
миграционная проблема вновь вы-
шла на авансцену. Поводом стал пожар, 
произошедший в ночь на 9 сентября 
в крупнейшем европейском лагере бе-
женцев «Мория» на греческом острове 
Лесбос. Тогда без жилья остались око-
ло 13 тыс. человек — и для Афин вновь 
стал актуален вопрос, какая из евро-
пейских стран будет готова разделить 
возложенное на Грецию бремя.

Как заявили «Известиям» в Евро-
комиссии накануне публикации пак-
та, новый механизм предусматрива-
ет «всеобъемлющий подход ко всем 
аспектам миграции, касается управ-
ления на границах и обеспечивает бо-
лее чёткую согласованность внутрен-
ней и внешней политики» ЕС.

Новый план, который продвигала 
в ЕС германская сторона, подразуме-
вает «справедливое распределение от-
ветственности и солидарность между 
странами-членами». Он предусматри-
вает обязательный осмотр въезжаю-
щих в ЕС (проверка здоровья, личности 
и безопасности), а также ускоренную 

процедуру прохождения границы для 
просителей убежища с быстрым воз-
вратом тех, кто соответствующего раз-
решения не получил.

Что касается ключевого вопроса — 
участия всех стран в решении мигра-
ционной проблемы, то у членов ЕС бу-
дет несколько опций на выбор:

— принять на своей территории но-
воприбывших. В обмен на это государ-
ство получит из бюджета ЕС €10 тыс. 
за одного размещённого человека;

— спонсировать отправку обрат-
но тех, кому было отказано в убежи-
ще. Так, например, если мигрант, при-
бывший в Грецию, должен быть выслан, 
то все расходы за это на себя возьмёт, 
скажем, Польша, которая принимать 
беженцев отказывается в принципе;

— предоставлять странам приёма опе-
ративную поддержку — например, ле-
карства или какое-либо оборудование.

Единого подхода к миграционному 
вопросу у Евросоюза нет, свою полити-
ку на этом направлении каждая стра-
на определяет самостоятельно. Един-
ственный общеевропейский документ 
по этой теме — Дублинский регламент. 
Он действует с конца 1990-х и опреде-
ляет, какое государство должно предо-
ставить убежище. Обычно это страна, 
через которую беженец попадает в Ев-
росоюз, то есть государство на внеш-
нем рубеже объединения.

Учитывая, что основные пото-
ки идут из Северной Африки и стран 
Ближнего Востока и направляются 
по средиземноморскому маршруту, 
с наибольшими проблемами столкну-
лись Италия, Испания, Греция, Маль-
та и Кипр. По сравнению с 2015 годом, 
когда, только по официальным подсчё-
там Управления Верховного комисса-
ра ООН по делам беженцев (УВКБ), в ЕС 

Основательный доход
Как Россия слезает с «нефтяной иглы»

Новости  

« ЕВРОСОЮЗ ЗА-
СТАВЛЯЕТ СТРА-
НЫ-ЧЛЕНЫ ПРИ-

НИМАТЬ МИГРАНТОВ ИЛИ 
ПЛАТИТЬ ЗА ТО, ЧТО ОНИ 
ЭТОГО НЕ ДЕЛАЮТ. ЭТО 
ПОДРЫВАЕТ СУВЕРЕНИТЕТ 
УЧАСТНИКОВ

Дмитрий Лару, Дмитрий Гринкевич, 
Екатерина Ясакова, Максим Ходыкин

Э кономика РФ избавилась от крити-
ческой зависимости от колебаний 

нефтяных котировок. Если в 2011 году 
доходы от углеводородов составля-
ли половину поступлений в бюджет, 
то в 2021 году их доля снизится до од-
ной трети. Об этом заявил Владимир Пу-
тин на встрече с сенаторами 23 сентября 
в Кремле. А лейтмотивом выступления 
президента стало наполнение реаль-
ным содержанием принципа социаль-
ного государства после принятия попра-
вок в Конституцию, заявили «Известиям» 
в Совфеде. В частности, Владимир Путин 
анонсировал повышение материнского 
капитала, индексацию пенсий, а также 
заострил внимание на других социаль-
ных гарантиях.

�� НАЙТИ ОТРАЖЕНИЕ

23 сентября открылась осенняя сес-
сия верхней палаты парламента. Имен-
но к этому событию была приуроче-
на встреча сенаторов с президентом. 
Несмотря на то что мероприятие про-
шло в стенах Кремля, организаторы, 
кажется, забыли про рекомендации 
врачей и ВОЗ, так как парламентарии 
не только оставили свои защитные ма-
ски дома, но и не придерживались со-
циальной дистанции. Единственным, 
кто находился на безопасном рассто-
янии от остальных, оказался Влади-

мир Путин. К слову, среди гостей был 
и Андрей Турчак, которого в среду вме-
сте с сенатором от Ростовской области 
Андреем Яцкиным назначили на долж-
ности первых заместителей председа-
теля Совфеда.

Речь Владимира Путина длилась 
около часа, президент, по сути, затро-
нул все сферы жизни и сформулировал 
главные принципы развития современ-
ной России после принятия поправок 
в Конституцию, которые среди проче-
го расширяют полномочия обеих палат 
парламента. В частности, возрастает 
роль Госдумы в формировании пра-
вительства, а Совфеда — в назначении 
руководителей силовых ведомств, ге-
нерального прокурора и его замести-
телей, а также прокуроров субъектов 
РФ, напомнил Владимир Путин.

Лейтмотивом выступления прези-
дента стало построение социального 
государства. Ведь смысл конституци-
онных новаций состоит в том, чтобы 
на десятилетия вперёд зафиксировать 
фундаментальные основы устойчивого 
развития страны, подчеркнул он. По сло-
вам главы государства, граждане долж-
ны в полной мере ощущать действие 
принятых поправок в повседневной 
жизни. А для этого требуется обновле-
ние законов в здравоохранении, образо-
вании и других важных сферах. Запро-
сы людей должны найти своё отражение 
в федеральном бюджете на 2021 год 
и на плановый период 2022 и 2023 годов, 
подчеркнул Владимир Путин.

Конкретные результаты граждане 
смогут ощутить уже скоро. Так, с 1 ян-
варя 2021 года сумма материнского 
капитала увеличится почти на 23 тыс. 
рублей и достигнет 639 432 рублей, со-
общил президент. Маткапитал будет 
ежегодно индексироваться.

Кроме того, в 2021-м будет выделе-
но 76,1 млрд рублей на создание новых 
школьных мест. Количество бюджет-
ных мест в вузах увеличится на 33 тыс.

Также в следующем году пенсии бу-
дут проиндексированы на 6,3%, сооб-
щил Владимир Путин. Это, по его сло-
вам, более чем в полтора раза выше 
прогнозируемой инфляции. Одной 
из ключевых задач для властей оста-
ётся снижение уровня бедности.

— Эта проблема была и, к сожалению, 
остаётся пока одной из самых болез-
ненных для общества, она затрагивает 
миллионы людей в нашей стране. В по-
следнее время, конечно, она немнож-
ко обострилась из-за эпидемии с теми 
последствиями, которые она имеет 
на экономику, — признал президент.

По его словам, важным инструмен-
том по борьбе с бедностью должен стать 
социальный контракт, который со сле-
дующего года начинает внедряться 
по всей стране. Социальный контракт — 
соглашение, которое заключается ор-
ганами соцзащиты с гражданами и се-
мьями, доход которых по независящим 
от них причинам ниже прожиточного 
минимума. По этому контракту граж-
данам оказывается помощь, в том числе 

социальные услуги, денежные выплаты, 
необходимые товары. Адресаты, в свою 
очередь, берут на себя определённые 
обязательства — в частности, пройти пе-
реобучение, трудоустроиться или раз-
вивать собственное дело. В ближайшие 
три года на реализацию этой програм-
мы ежегодно из федерального бюдже-
та предполагается направлять в регио-
ны более 26 млрд рублей.

— Вопросы, связанные с социальным 
контрактом, уже дают семьям с низки-
ми доходами положительные резуль-
таты. Увеличивается финансирова-
ние для того, чтобы во всех регионах 

можно было использовать социаль-
ный контракт и организовывать себе, 
например, рабочие места. Также люди 
смогут пройти переобучение, — пояс-
нила в беседе с «Известиями» предсе-
датель комитета Совфеда по социаль-
ной политике Инна Святенко.

Затронул Владимир Путин и тему 
безработицы. Её уровень рос даже 
в августе и сейчас превышает 6% эко-
номически активного населения, на-
помнил он. Поэтому власти продолжат 
оказывать поддержку предприятиям 
ключевых отраслей, малому и сред-
нему бизнесу. Критерий останет-
ся прежним — сохранение и откры-
тие новых рабочих мест, подчеркнул 
глава государства. Он напомнил, что 
в соответствии с новыми поправками 
в Конституцию платить ниже МРОТ — 
нарушение Основного закона.

�� ПОБОРОТЬ ЗАВИСИМОСТЬ

Разумеется, для реализации всех мер 
поддержки требуется стабильный ис-
точник дохода в государственную каз-
ну. Однако и в этом направлении си-
туация складывается благоприятно. 
По словам Владимира Путина, у рос-
сийской экономики и бюджета сей-
час уже нет критической зависимо-
сти от колебаний нефтяных котировок.

— Если в 2011 году доходы от углево-
дородов составляли половину всех до-
ходов бюджета, то в 2021 году их доля 
снизится до одной трети. Соответ-

ственно, доля ненефтегазовых дохо-
дов бюджета возрастёт почти до 70%. 
На такой уровень устойчивости бюд-
жетной системы мы выходим впервые 
в современной истории России, — за-
явил Владимир Путин.

И хотя определённые дисбалан-
сы сохраняются, структура россий-
ской экономики постепенно меняется 
в нужную сторону, уверен президент. 
По его мнению, всё более значимую 
роль играют несырьевые отрасли.

Между тем в пояснительной записке 
к проекту бюджета на 2021–2023 годы 
(есть в распоряжении «Известий»), ко-
торый был ранее одобрен правитель-
ством, сказано, что в следующем году 
казна должна получить 6 трлн рублей 
доходов от продажи нефти и газа. В об-
щем объёме такие поступления занима-
ют 32%. В 2022 и 2023 годах их доля уве-
личится: сначала до 33,3%, затем до 33,7% 
соответственно. «Известия» направили 
запрос в Минфин с просьбой сообщить 
точную долю нефтегазовых доходов.

Снижение зависимости доходов 
бюджета от продажи энергоресурсов, 
безусловно, позитивный фактор, это 
было одним из ключевых направлений 
работы правительства в последние 
10 лет, отметил эксперт РАНХиГС Вла-
димир Климанов. Однако уход от «не-
фтяной иглы» — это следствие в том 
числе и стечения обстоятельств, от-
метил он. При всём желании россий-
ская экономика в следующем году 
будет не в состоянии сгенерировать 

« ЕСЛИ В 2011 ГОДУ ДОХОДЫ ОТ УГЛЕВОДОРОДОВ СО-
СТАВЛЯЛИ ПОЛОВИНУ ВСЕХ ДОХОДОВ БЮДЖЕТА, 
ТО В 2021-М ИХ ДОЛЯ СНИЗИТСЯ ДО ОДНОЙ ТРЕТИ. 

СООТВЕТСТВЕННО, ДОЛЯ НЕНЕФТЕГАЗОВЫХ ДОХОДОВ ВОЗРА-
СТЁТ ПОЧТИ ДО 70%
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Берегов не видят
Самолёты НАТО не подпустили к Крыму

Роман Крецул, Алексей Рамм

В среду, 23 сентября, два стратеги-
ческих бомбардировщика США 

приблизились к российским грани-
цам в районе Крыма. Их маршрут про-
ходил над территорией Украины. Од-
новременно с американскими в небе 
над Чёрным морем действовали не-
сколько самолётов-разведчиков стран 
НАТО. В этот день на юге РФ проходи-
ли масштабные стратегические учения 
«Кавказ-2020». По словам источников 
«Известий», скорее всего, В-52 имити-
ровали нанесение ударов крылатыми 
ракетами по российской территории. 
Правда, все «гости» были своевремен-
но обнаружены и взяты на сопровожде-
ние. Эксперты называют такие полёты 
попытками устрашения России.

�� НАД ЧЁРНЫМ МОРЕМ

Появление американских B-52 не ста-
ло сюрпризом для российских воен-
ных. Как сообщили источники «Извес-
тий» в военном ведомстве, средства 
разведки засекли и сопровождали са-
молёты задолго до того, как они поя-
вились над акваторией Чёрного моря. 
По их словам, судя по профилю полёта, 
бомбардировщики, скорее всего, от-
рабатывали нанесение ударов крыла-
тыми ракетами по территории России.

По данным мониторингового ресур-
са PlaneRadar, в этот же день на рассто-
янии 100–200 км от побережья Крыма 
в воздухе находились Boeing Rc-135W 
Rivet Joint ВВС США и аналогичный 
британский самолёт, американский 
разведывательный Boeing RC-135U 
Combat Sent, противолодочный са-
молёт Boeing P-8A Poseidon ВМС США, 
британский разведчик Bombardier 
Global Express Sentinel R.1. Как отмети-
ли собеседники «Известий», воздуш-
ные разведчики координировали свои 
действия с парой B-52.

В конце августа отряд из шести бом-
бардировщиков B-52 прибыл из США 
на американскую базу Фэрфорд в Ве-
ликобритании. С тех пор они несколь-
ко раз совершали рейды к российским 
берегам. Во время полёта 23 сентября 
к полуострову Крым оба «стратега» 
пересекли воздушное пространство 
Украины. Там их сопровождали Су-27. 
В пресс-службе ВВС Украины заяви-
ли: американские пилоты в интегра-

ции с украинскими военными предо-
ставляют США, НАТО и их ключевым 
союзникам «стратегические и опера-
тивные возможности для сдержива-
ния страны-агрессора», под которой 
чиновники подразумевают Россию. 
«Американские партнёры в очеред-
ной раз демонстрируют всестороннюю 
поддержку нашей державе на между-
народной арене в сфере безопасно-
сти», — говорится в сообщении укра-
инских ВВС.

�� НАМЕРЕННОЕ УСТРАШЕНИЕ

Полёты военных самолетов НАТО 
над Чёрным морем состоялись в дни, 
когда Вооружённые силы РФ прово-
дят одни из самых масштабных за по-
следние годы стратегических учений — 
«Кавказ-2020». Манёвры проходят 
с 21 по 26 сентября на полигонах Ка-
пустин Яр и Ашулук, а также в аква-
ториях Чёрного и Каспийского морей.

На прошлой неделе начальник Глав-
ного оперативного управления Ген-
штаба генерал-полковник Сергей Руд-
ской заявил, что основной этап учений 
Россия намеренно перенесла вглубь 
страны — таким образом Москва пока-
зала, что манёвры не направлены про-
тив какого-либо государства.

— Мы демонстративно не прово-
дим учения на границах, чтобы все 
увидели: у нас нет агрессивных наме-
рений, — пояснил «Известиям» быв-
ший заместитель Генсека ООН и экс-
замминистра иностранных дел РФ 

Сергей Орджоникидзе. — Наши бом-
бардировщики не имитируют ядер-
ные удары по Нью-Йорку, где проходит 
75-я сессия Генеральной Ассамблеи, 
по Лос-Анджелесу, Сан-Франциско. 
Помимо международно-правовых 
норм есть ещё нормы отношений меж-
ду государствами: что можно делать, 
что не надо, что является учениями, 
а что вызовом. С моей точки зрения 
то, что делают американцы, — это вы-
зов, намеренное устрашение России.

Полёты самолётов альянса у границ 
держат в серьёзном напряжении наши 
ВКС и ракетные войска России, отме-
тил дипломат.

— Неизвестно же, с какой целью идёт 
бомбардировщик и что у него на бор-

ту, — подчеркнул Сергей Орджони-
кидзе. — Когда к границам страны 
приближаются огромные самолёты, 
естественно, необходимо привести 
в готовность все силы и средства, что-
бы защитить свою территорию. Такие 
полёты — очевидная попытка запуги-
вания. И всё это явно выходит за рам-
ки нормальных отношений межгосу-
дарственного характера. Ведь другие 
страны такого не устраивают.

Приблизившиеся к Крыму бомбар-
дировщики подчиняются командо-
ванию глобальных ударов ВВС США. 
В сентябре возглавляющий его гене-
рал Тимоти Рей отчитался о росте бо-
еготовности своих самолётов. Сегодня 
Соединённые Штаты могут отправить 
в бой 30 из 76 своих B-52H и почти все 
из 19 «невидимок» B-2. Может выпол-
нять задачи примерно каждый третий 
из 63 сверхзвуковых B-1. Последние 
были так изношены при использова-
нии в Ираке и Афганистане, что време-
нами могли подняться в воздух только 
шесть машин.

В последнее время у черноморского 
и балтийского побережий России регу-
лярно появляются военные самолёты 
НАТО и его союзников. В конце августа 
и начале сентября российские истре-
бители Су-27 неоднократно поднима-
ли на перехват стратегических аме-
риканских бомбардировщиков B-52H 
и разведывательных самолётов США, 
Дании, Германии и Швеции. Как заяв-
лял главком ВКС России генерал-лей-
тенант Сергей Суровикин, в период 
с 28 августа по 4 сентября B-52H трени-
ровались выходить на рубежи пусков 
крылатых ракет и провели условные 
стрельбы на Балтике, в Чёрном и Азов-
ском морях, а также в Арктике. Их це-
лями были объекты в Калининград-
ской области, Южном военном округе 
и на севере страны. По данным источ-
ников «Известий» в военном ведомстве, 
российские средства ПВО своевремен-
но обнаружили все цели, в том числе 
на загоризонтной дальности.

Ранее «Известия» сообщали: воен-
ные усилят наблюдение за акватори-
ей Балтийского моря. Для этого будут 
привлекать уникальные сверхдальние 
противолодочные самолёты Ту-142 Се-
верного флота. Первые полёты про-
тиволодочных самолётов Ту-142 над 
Балтикой прошли в рамках учений 
«Океанский щит-2020».
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Без особых усилий

Ирина Кезик

Главный редактор журнала 
«Нефтегазовая вертикаль»

У же в следующем году впервые в со-
временной истории России доля не-

фтегазовых доходов бюджета снизит-
ся до трети. Новость радостная, однако 
не совсем однозначная. Точнее, особых 
усилий для достижения этих результатов 
прикладывать не пришлось — так сло-
жилась конъюнктура мировых рынков.

Доля нефтегазовых доходов всегда 
зависела от мирового спроса на угле-
водороды. Если в дореволюционной 
России основным экспортным това-
ром было зерно и в целом сельскохоз-
продукция, то к 40-м годам XX сто-
летия — машины, вагоны, паровозы, 
а за ними ближе к 70-м, в момент рез-
кого подъёма цен на нефть, — уже 
и углеводороды.

Именно тогда из-за бурного разви-
тия транспорта спрос на нефть резко 
вырос. И в октябре 1973 года арабские 
страны — экспортёры нефти, проте-
стуя против поддержки Западом Изра-
иля, приняли беспрецедентное реше-
ние. Ввели нефтяное эмбарго. В первую 
очередь это касалось США и их союз-
ников в Европе. Цены на нефть подня-
лись за год в четыре раза — с $3 до $12.

Это был первый и до сих пор круп-
нейший нефтяной кризис. Хотя со-
бытия 2014 и 2020 годов могут с этим 
поспорить. Сначала сланцевая рево-
люция в США, в которую в России от-
казывались верить абсолютно все, по-
меняла расстановку сил на мировом 
нефтегазовом рынке. И вот уже неког-
да крупнейший импортёр нефти и газа 
отправляет в Европу топливо, чем по-
рождает кризис в европейской перера-
ботке. Затем уже из-за океана в Старый 
Свет идут американские газовозы, тес-
ня конкурентов, в том числе и Россию.

Создание нового альянса не за-
ставило себя долго ждать — и вот уже 

ОПЕК+ договаривается о снижении 
добычи. Ситуация выравнивается, 
но 2020 год вновь вносит коррективы 
в планы мировой экономики. Из-за ка-
рантина и остановки предприятий 
по всему миру потребление топлива 
упало, что привело к избытку предло-
жения на рынке и падению цен на сы-
рьё. Краткосрочно котировки даже 
уходили в отрицательные значения.

Страны-экспортёры вновь собра-
лись и дружно решили сократить до-
бычу, дабы повысить стоимость нефти, 
но дождались ли они должного эффек-
та — вопрос открытый. Как показала 
последняя встреча министров, не все 
готовы это соглашение выполнять, 
чтобы сохранить за собой долю на том 
или ином рынке. В итоге падение так 
и не удалось отыграть. Если в январе 
стоимость барреля Brent была выше 
$63, то в сентябре ноябрьские фьючер-
сы торгуются чуть выше $40, свиде-
тельствуют данные Лондонской бир-
жи ICE. А всё потому, что сегодняшние 
темпы роста производственной актив-
ности недостаточны для нормализа-
ции уровня мировых запасов. К тому 
же ситуация с COVID-19 в Европе начи-
нает ухудшаться.

Но надо сказать, что не толь-
ко пандемия вносит корректиров-
ки в структуру российского экспор-
та. Европа как основной покупатель 
наших углеводородов сегодня стро-
го придерживается «зелёной» поли-
тики в области потребления энерго-
ресурсов. К 2050 году в Старом Свете 
намерены полностью отказаться 
от углеводородов и перейти на «зе-
лёную» энергетику. А уже с 2025 года 
на нефть и газ будет введён специ-
альный экологический налог.

В России к этому начали гото-
виться и заявили, что могут предло-
жить Европе чистый водород, кото-
рый, собственно, производится также 
из углеводородов. Но сейчас объёмы 
его не столь внушительны — порядка 
100 тыс. кубометров. По планам Минэ-
нерго к 2024 году российский экспорт 
водорода должен составить 0,2 млн т, 
а к 2035-му вырасти до 2 млн т. В энер-
гетическом ведомстве считают, что 
Россия должна занять до 16% мирово-
го рынка водорода. Но пока говорить 
об этом рано.

Получается, что, по сути, сама пан-
демия, падение спроса на нефть и вли-
яние экологических аспектов внесли 
корректировки в структуру россий-
ского экспорта. Да ещё, как назло, ко-
торый год в Европе тёплая зима...

МНЕНИЕ

« НАШИ БОМ-
БАРДИРОВЩИ-
КИ НЕ ИМИТИ-

РУЮТ ЯДЕРНЫЕ УДАРЫ 
ПО НЬЮ-ЙОРКУ, ГДЕ ПРО-
ХОДИТ 75-Я СЕССИЯ ГЕ-
НЕРАЛЬНОЙ АССАМБЛЕИ 
ООН, ПО ЛОС-АНДЖЕЛЕСУ, 
САН-ФРАНЦИСКО. ТО, ЧТО 
ДЕЛАЮТ АМЕРИКАНЦЫ, — 
ЭТО ВЫЗОВ

прежние суммы доходов от продажи 
нефти и газа — во-первых, из-за паде-
ния цен на чёрное золото, во-вторых, 
из-за ограничений на добычу по согла-
шению с ОПЕК, пояснил специалист.

Для бюджета эффект от ухудшения 
конъюнктуры более значим, чем для са-
мих компаний, — условно, если выручка 
сектора понижается на 1%, казна недо-
получает 1,5%. Поэтому, хотя снижение 
зависимости — это хорошо, неконтроли-
руемое падение нефтяного рынка несёт 
большие риски. Впрочем, тот факт, что 
«жизнь втолкнула» Россию в неблаго-
приятную для основного экспортного 
товара конъюнктуру, — крайне полез-
ный, сказала «Известиям» руководи-
тель направления «Фискальная полити-
ка» Экономической экспертной группы 
Александра Суслина. Это проверка эко-
номики на прочность и повод предпри-
нять более радикальные шаги по её ди-
версификации, резюмировала эксперт.

В любом случае, зависимость эко-
номики от того или иного вида про-
дукта — распространённое явление, 
добавил Владимир Климанов. В неко-
торых государствах велика доля дохо-

дов от продажи металлов, а в Саудов-
ской Аравии бюджет по большей части 
состоит из нефтегазовых поступлений.

Говоря о бюджете, президент так-
же вернулся к теме повышения подо-
ходного налога — для помощи детям 
с редкими заболеваниями. С 1 января 
в России увеличат НДФЛ с 13 до 15% 
для тех, чей годовой доход превышает 
5 млн рублей. Это даст дополнительно 
около 60 млрд рублей, отметил Влади-
мир Путин.

— Повышение НДФЛ для богатых — 
очень правильная идея. Эти деньги бу-
дут целевыми и в полном объёме ста-
нут направляться на поддержку детей, 
больных тяжёлыми орфанными забо-
леваниями. Думаю, дети эту поддерж-
ку почувствуют, — заявила «Известиям» 
зампред комитета Совфеда по социаль-
ной политике Елена Бибикова.

�� ВТОРАЯ НЕ ЛИШНЯЯ

Главное в выступлении президента — 
наполнение реальным содержанием 
принципа социального государства, 
заявил «Известиям» председатель ко-

митета Совфеда по конституционному 
законодательству и государственно-
му строительству Андрей Клишас. Так-
же парламентарий отметил важность 
обсуждения экологической повестки 
как неотъемлемой части благополу-
чия человека и реализации положений 
Конституции в вопросах построения 
и функционирования публичной власти.

За три года из федерального бюдже-
та на охрану окружающей среды впер-
вые будет направлен 1 трлн рублей, со-
общил Владимир Путин. Эти средства 
пойдут на развитие инфраструктуры, 
обращение с твёрдыми коммунальны-
ми отходами, снижение уровня загряз-
нения воздуха, оздоровление рек и озер, 
а также на охрану и восстановление ле-
сов. Будет продолжено финансирова-
ние работ по ликвидации свалок. Бу-
дут выделены средства на ликвидацию 
опасных объектов старого химического 
производства в городе Усолье-Сибир-
ском в Иркутской области.

Власти не забывают и о транспорт-
ной инфраструктуре. В течение трёх лет 
планируется завершить реконструк-
цию аэропортов многих региональных 

центров. В их числе Воронеж, Липецк, 
Ставрополь, Оренбург, Новосибирск, 
Томск, а также Благовещенск и Петро-
павловск-Камчатский, сообщил Вла-
димир Путин. А на развитие дорожной 
сети в ближайшие три года планирует-
ся направить из федерального бюджета 
более 2,5 трлн рублей. С учётом регио-
нальных фондов речь идёт приблизи-
тельно о 6 трлн рублей.

— Очень важно развитие инфра-
структуры для внутреннего туризма. 
Это даст серьёзный рывок для освое-
ния туристических зон, которые пред-
ставляют культурно-историческую 
ценность, — считает Инна Святенко.

На фоне продолжающейся борьбы 
с COVID-19 президент не обошёл и си-
туацию в здравоохранении. В частно-
сти, он сообщил, что в скором време-
ни будет зарегистрирована уже вторая 
отечественная вакцина против ново-
го вируса.

— На сегодня я не видел результатов 
первой фазы испытаний второй вакци-
ны, — рассказал «Известиям» директор 
Института медицинской паразитоло-
гии имени Марциновского, вирусо-
лог Александр Лукашев. — Для первой 
вакцины разработки Института Гама-
леи результаты опубликованы в веду-
щем мировом журнале, и выглядят они 
очень убедительно. Про новую вакци-
ну пока сложно сказать что-то опреде-
лённое. С теоретической точки зрения 
вакцина, разработанная «Вектором», — 
пептидная, она стимулирует только 
одну часть противовирусной защиты — 
антитела, но не клеточный иммунитет.

Только результаты третьей фазы ис-
пытаний покажут, насколько она эф-
фективна, отметил эксперт.

— С другой стороны, скорее всего, 
новая вакцина будет и менее реакто-
генной (меньше побочных реакций. — 
«Известия»), и дешевле в производстве. 
Поэтому о том, какая вакцина каким 
группам населения показана, мы узна-
ем не ранее чем через несколько меся-
цев, — добавил вирусолог.

В своей речи Владимир Путин от-
метил и важность поправок, нацелен-
ных на укрепление суверенитета стра-
ны. В частности, речь идёт о полном 
запрете на занятие государственных 
должностей лицам с иностранным 
гражданством, подданством или ви-
дом на жительство. Ограничения ка-
саются и лиц, которые имеют счета 
или вклады в зарубежных финансо-
вых учреждениях. По словам рос-
сийского лидера, «человек, который 
выбирает путь государственного слу-
жения, должен быть независим от лю-
бого внешнего влияния, от того, чтобы 
его кто-то когда-то смог бы посадить, 
как у нас говорят, на крючок, поставить 
в зависимость».
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прибыли около 1 млн мигрантов, се-
годня ситуация выглядит спокойно: 
по данным на 21 сентября, в 2020 году 
в Европу въехали всего 55 тыс. бежен-
цев. Однако они оседают именно в пяти 
средиземноморских странах — дальше 
на континент им путь закрыт. Поэто-
му логично, что именно государства 
на юге ЕС требуют от Брюсселя в до-
бровольно-принудительном порядке 
распределять беженцев по континенту.

Страны континентальной Европы 
предсказуемо выступили против тако-
го подхода — ещё до публикации пак-
та идею «обязательной солидарности» 
отринули страны Вышеградской груп-
пы (Венгрия, Польша, Словакия, Чехия), 
а также Австрия и Словения. По мнению 
ряда европейских политиков, такая кон-
цепция принципиально от предыдущей 
не отличается и сводится к продвига-
емой в ЕС политике открытых границ.

— Евросоюз заставляет страны-чле-
ны принимать мигрантов или платить 
за то, что они этого не делают. Это под-
рывает суверенитет участников, — ска-
зал «Известиям» член комитета Евро-
парламента по гражданским свободам, 
юстиции и внутренним делам (LIBE), 
бельгийский депутат Том Вандендрис-
се. — Почти с нулевым числом репатрии-
рованных мигрантов, которым отказано 
в статусе беженцев, подход ЕС, по сути, 
сводится к политике открытых границ. 
Таким образом, новый план, скорее все-
го, укрепит нынешнюю несостоятель-
ную миграционную линию Евросоюза.

�� ПЕРЕРЫВ НА ПАНДЕМИЮ

Европарламентарии говорят о том, что 
для продвижения своего миграцион-
ного пакта в Брюсселе используют 
пандемию COVID-19.

— Еврокомиссар по внутренним де-
лам Илва Йоханссон сказала, что пото-
ки мигрантов из Африки лишь усили-
ваются, поскольку из-за коронавируса 
условия жизни там ухудшились. Таким 
образом, новая миграционная политика 
ЕС должна охватывать растущее число 
иммигрантов, а «европейская солидар-
ность» должна стать обязательной для 
всех, — сказал «Известиям» член коми-
тета ЕП LIBE, словацкий политик Ми-
лан Урик. — Я считаю этот подход не-
приемлемым: из-за COVID-19 Европа 
сама столкнулась с большими слож-
ностями, иммиграция была источни-

ком огромных проблем, и открытие гра-
ниц их только усугубит.

Коронавирус действительно смяг-
чил подход европейцев к вопросам 
миграции. Так, в Италии легализовали 
незаконных мигрантов, которые задей-
ствованы в сферах сельского хозяйства, 
ухода за престарелыми и домашней ра-
боты; в Португалии узаконили статус 
беженцев с просроченными докумен-
тами и дали им право на господдержку, 
медпомощь и пособия; в Германии, Ис-
пании и Франции мигрантам упрости-
ли доступ к рынку труда — в частности, 
в медицинской сфере.

Что касается притока новых бе-
женцев, то и здесь COVID-19 сделал 
своё дело. Как сообщили «Известиям» 
в Агентстве по безопасности внеш-
них границ ЕС, в первые восемь меся-
цев этого года сократилось количество 
прибытий по маршрутам в Восточном 
и Западном Средиземноморье, а это, 
в свою очередь, снизило количество 
незаконных пересечений границ 
на 14% — до 60,8 тыс. случаев.

— В августе по сравнению с преды-
дущим месяцем этот показатель упал 
на 30% и составил около 9,2 тыс. неза-
конных въездов, — отметили в агентстве.

Вместе с тем пандемия высвети-
ла проблемы в решении миграцион-
ных вопросов в самом ЕС. Это и неле-
гальные поездки просителей убежища 
в третьи страны, и невозможность по-
дать соответствующее прошение, 
и запрет проводить спасательные 
операции в море, и, конечно, условия, 
в которых содержатся уже прибывшие 
в Евросоюз беженцы, со всеми выте-
кающими из пандемии сложностями.

— То, как в ЕС сейчас обращают-
ся с просителями убежища, абсолют-
но ужасно. Мы видели, что было после 
пожара в Мории, когда члены ЕС отка-
зались выйти вперёд и принять тысячи 
людей, лишённых жилья и оказавших-
ся в более тяжёлой ситуации, чем они 
были до этого, — сказала «Известиям» 
член комитета ЕП LIBE, ирландский де-
путат Клер Дэйли. — Людей должны эва-
куировать и распределить между госу-
дарствами-членами как можно скорее.

Однако, учитывая происходящее 
до пандемии и то, что этот кризис ис-
пользуют как предлог для всё бо`льших 
злоупотреблений в местах содержания 
мигрантов, вряд ли что-либо изменит-
ся, подытожила политик.
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Уценили
Станет ли хитом бюджетная версия флагмана 
Samsung S20

Анна Устинова

S amsung представила смартфон 
Galaxy S20 Fan Edition — бюджет-

ную версию вышедшего в феврале 
Galaxy S20. Стоимость новинки в Рос-
сии составит 49 990 рублей. Впро-
чем, по мнению аналитиков, гаджет 
не будет иметь оглушительный успех — 
на него придётся не более 30% от про-
даж флагмана. Слишком высокая цена 
для упрощённой модели вызывает ра-
зочарование, говорят эксперты.

�� АССОРТИМЕНТНАЯ МОДЕЛЬ

23 сентября Samsung на презента-
ции Unpacked for Every Fan предста-
вила очередной смартфон линейки 
Galaxy S — Galaxy S20 Fan Edition (FE). 
Гаджет поступит в продажу в России 
9 октября, его рекомендованная цена 
49 990 рублей, сообщила компания.

Samsung представила гаджет как 
смартфон премиум-класса, сочета-
ющий уже полюбившиеся иннова-
ции серии S20, но по приятной цене. 
Среди его характеристик — дисплей 
с частотой 120 Гц для плавного про-
смотра контента, камера с искус-
ственным интеллектом, передовой 
процессор, сверхбыстрые возможно-
сти подключения, мощный аккумуля-
тор с зарядом на весь день, расширя-
емая память.

Galaxy S20 FE также оснащён 
32-мегапиксельной селфи- и тройной 
основной камерой с технологией объ-
единения четырёх пикселей в один.

Сами камеры проще, чем у флаг-
мана, они не могут записывать видео 
в 8К. Кроме того, у новинки ниже раз-
решение экрана, встроенная память 
меньшего объёма, а задняя панель 

выполнена из пластика, а не из стек-
ла.

Смартфон с 6,5-дюймовым экра-
ном будет доступен в шести цветах — 
синем, лавандовом, мятном, красном, 
оранжевом и белом. У S20 FE будет 
батарея ёмкостью 4500 мАч с воз-
можностью сверхбыстрой зарядки 
и усовершенствованный 64-битный 
восьмиядерный процессор Exynos 
990. Операционная система устрой-
ства — Android 10.

Устройство продолжает линей-
ку смартфонов Galaxy S20, презен-
тованную в феврале 2020 года. Цены 
Galaxy S20 начинались от 69 990 руб-
лей, S20+ — от 74 990 рублей, S20 Ultra 
с поддержкой 5G — от 99 990 рублей.

Впрочем, продажи новинки почти 
за 50 тыс. рублей будут весьма огра-
ниченными, считает независимый 
эксперт по мобильной связи и гадже-
там Вадим Плесский. Качественная 
камера, широкоугольный объектив, 
30-кратный зум — это полезные и ин-
тересные возможности, но они уже 
есть у других производителей смарт-
фонов, таких как Xiaomi, Vivo, Realme, 
указывает он. Новинка от Samsung 
нацелена на тот же сегмент, что и по-
пулярные модели китайских произ-
водителей, но мало чем от них отли-
чается.

Из интересных возможностей S20 
FE Вадим Плесский отметил беспро-
водную зарядку и поддержку сетей 
5G (правда, в ограниченном количе-
стве стран). В результате Galaxy S20 
Fan Edition можно назвать произ-
водительным смартфоном, но цена 
вызывает разочарование. По сло-
вам эксперта, это ещё один продукт 
от Samsung, который можно «забыть 
и пропустить».

Samsung Galaxy S20 Fan Edition — 
ассортиментная модель, отмечает 
ведущий аналитик Mobile Research 
Group Эльдар Муртазин. Вендор сде-
лал ещё один аппарат с учётом поже-
ланий потребителей к предыдущей 
модели (S20), объясняет он.

Samsung копирует подходы Xiaomi 
к работе с потребителями, отмеча-
ет главный редактор Vilianov.com 
Сергей Вильянов. Впрочем, до это-
го компания уже однажды выпуска-
ла смартфон Fan Edition, когда при-
шлось снять с продаж Galaxy Note 7 
из-за возгораний батарей. Компания 

заменила их и продавала аппараты 
под названием Galaxy Note Fan Edition, 
напоминает он.

�� ТРЕТЬ ПРОДАЖ

По мнению Эльдара Муртазина, пре-
зентованная модель не будет главной 
в продажах компании. Он допускает, 
что на неё придётся около 30% от объ-
ёмов реализации «старшей» модели 
S20 в ближайшие полтора месяца по-
сле выхода.

Сомневается в оглушительном 
успехе новинки и Сергей Вильянов. 
Скорее всего, рекламы будет много, 
как у Samsung Galaxy Z Fold 2, но вы-
ход этого смартфона — больше повод 
для привлечения внимания, а не для 
продаж, говорит он.

В МТС ожидают высоких продаж 
новинки, которые не будут уступать 
спросу на остальные модели линей-
ки S20, отмечает представитель опе-
ратора Алексей Меркутов. По его сло-
вам, устройства линейки S20 входят 
в пятёрку самых продаваемых гадже-
тов Samsung в денежном выражении.

В десятку самых покупаемых мо-
делей смартфонов в премиальном 
сегменте по итогам восьми месяцев 
этого года входит S20, сказали «Изве-
стиям» и в пресс-службе «М.Видео — 
Эльдорадо». По словам представи-
теля компании, появление новой 
модели зачастую стимулирует про-
дажи и укрепляет позиции бренда — 
особенно это актуально в осенний 
период, богатый на новинки и пре-
зентации.

Руководитель группы закупок 
смартфонов и планшетов компании 
«Ситилинк» Сергей Ворзов отме-
тил, что модель S20 не вошла в топ-

3 самых популярных моделей брен-
да, но пользуется большим спросом. 
По итогам августа было реализова-
но на 126% больше таких гаджетов 
по сравнению с предыдущим ме-
сяцем. Модернизированная версия 
Samsung Galaxy S20 Fan Edition, не-
смотря на высокую производитель-
ность и широкую линейку цветовых 
решений, скорее всего, не окажет гло-
бального изменения на доли продаж 
бренда.

В сети «Связной» продажи модели 
Samsung Galaxy S20 в последние три 
месяца выросли на 82% в натураль-
ном выражении по сравнению с пре-
дыдущими тремя месяцами, сказал 
вице-президент по закупкам и раз-
витию компании Михаил Догадин. 
Выход новинки поможет оживить 
и усилить линейку Samsung Galaxy 
S20, ожидает он. Кроме того, S20 Fan 
Edition сможет полноценно конкури-
ровать с другими моделями этой ли-
нейки.

Продажи нового Samsung Galaxy 
S20 FE стартуют на Ozon 9 октября, 
но уже доступен предзаказ, отметил 
директор по развитию бизнеса в Ozon 
Сергей Паньков. Премиальная модель 
Samsung Galaxy S20 пользуется спро-
сом у пользователей — продажи в сен-
тябре выросли почти в семь раз с мо-
мента выхода на рынок в начале года, 
сказал он.

Выход Samsung Galaxy S20 Fan 
Edition перетянет на себя продажи 
других брендов в ценовой категории 
дороже 30 тыс. рублей, ожидает гене-
ральный директор «МегаФон Ритейл» 
Андрей Левыкин. Гаджет будет вос-
требован у пользователей Samsung 
и других брендов, которые выбира-
ют смартфон исходя из технических 
характеристик.

Новый гаджет Samsung — это всё 
же премиальный смартфон, ориен-
тированный на определённую ау-
диторию, поэтому целью его релиза 
вряд ли является перераспределение 
долей продаж на российском рынке 
оборудования, отметили в Tele2.

По данным Mobile Research Group, 
в целом Samsung лидирует по про-
дажам смартфонов на российском 
рынке. В августе 2020 года на долю 
компании в количественном выра-
жении приходилось 33%, а в денеж-
ном — 34%.

Наталья Ильина 

Ч истая прибыль объединённой эко-
системы «Яндекса» и «Тинькофф» 

после покупки IT-компанией банка 
в 2021 году может превысить $1 млрд, 
а потенциальная капитализация кор-
порации оценивается в $25 млрд. Та-
кие расчёты сделали в БКС специально 
для «Известий». Для сравнения: прогно-
зируемая прибыль Сбербанка в буду-
щем году — $14 млрд рублей, а ВТБ — 
$1,6 млрд. О переговорах по вопросу 
выкупа 100% акций компании «Яндек-
сом» TCS Group сообщила вечером 
22 сентября. Уже на следующий день 
в ФАС «Известиям» заявили, что гото-
вятся проверить сделку на предмет на-
рушения конкуренции.

�� ДОТЯНУТЬ ДО ЛИДЕРОВ

Потенциальная покупка IT-компанией 
«Яндекс» всех активов TCS Group (го-
ловная структура Тинькофф Банка, 
страховой и инвестиционной компа-
ний под этим брендом) повысит капи-
тализацию объединённой корпора-
ции до $25 млрд, оценил специально 
для «Известий» управляющий акти-
вами БКС Андрей Русецкий. По его 
прогнозам, чистая прибыль синерги-
ческой компании составит $1,1 млрд 
в 2021 году и $1,6 млрд в 2022-м.

Появление нового игрока в такой 
конфигурации продолжит эпоху эко-
систем на финансовом рынке, счита-
ют опрошенные «Известиями» экспер-
ты. По их ожиданиям, в первую очередь 
объединённая корпорация станет кон-
курентом Сбербанку.

Для сравнения: капитализация 
Сбербанка в будущем году ожида-
ется на уровне $65 млрд, оценил Ан-
дрей Русецкий. Президент Сбербан-

ка Герман Греф заявлял, что чистая 
прибыль финансовой корпорации 
в 2021-м составит 1 трлн рублей, или 
около $14,2 млрд. При этом второй 
по величине розничный российский 
банк — ВТБ — в следующем году может 
получить около 112 млрд рублей, или 
$1,6 млрд прибыли, следует из консен-
сус-прогноза Bloomberg.

Депозиты и остатки на счетах физ-
лиц в Сбербанке составляют около 
14 трлн рублей, тогда как тот же показа-
тель в Тинькофф Банке — 0,4 трлн, оце-
нил Андрей Русецкий. Он отметил, что 
крупный бизнес и частные вкладчики 
с большим капиталом вряд ли будут 
массово открывать депозиты в «Тинь-
кофф»: для них важно прийти в физи-
ческое отделение банка.

Сейчас финансовыми услугами 
«Тинькофф» пользуются 11 млн чело-
век, говорится на сайте банка. Доля 
«Яндекса» в поисковых запросах — по-
рядка 60%, при том что проникновение 
интернета в России составляет 75%, со-
общил Андрей Русецкий. Таким обра-
зом, к «Яндексу» обращаются около 
65 млн россиян.

— Более точные оценки аудитории 
можно получить исходя из посещае-
мости отдельных сервисов — напри-
мер, у «Яндекс.Маркет» она состав-
ляет 3,7–4,5 млн пользователей. Если 
посмотреть на квазисоциальную сеть 
«Яндекс.Дзен», то там 16 млн активных 
пользователей ежедневно. То есть эко-
система «Яндекса» и TCS Group будет 
объединять примерно 20–30 млн чело-
век, — оценил Андрей Русецкий (для 
сравнения: клиентская база Сбербан-
ка оценивается в 97 млн человек).

О переговорах по вопросу покуп-
ки «Яндексом» Тинькофф Банка ста-
ло известно во вторник, 22 сентября. 
Планируемая сумма сделки составля-

ет $5,48 млрд, или $27,64 за акцию. Та-
ким образом, «Яндекс» купит TCS Group 
с премией 16,9% к средневзвешенной 
цене этих бумаг за трёхмесячный пери-
од. Предполагается, что сделка пройдёт 
в юрисдикции судов Кипра и комиссии 
по ценным бумагам и биржам Кипра.

�� МОНОПОЛЬНЫЙ ВОПРОС

Финансовые сервисы сохранят бренд 
«Тинькофф», заверил своих подписчи-
ков в Instagram основатель TCS Group 
Олег Тиньков. Он подчеркнул, что кор-
ректнее называть обсуждаемую сделку 

Экономика и бизнес

Без сора в избе
В России нашли способ снизить плату за вывоз мусора на 15%

Мария Перевощикова

Б изнес предложил реформу, которая 
поможет снизить плату населения 

за вывоз мусора на 10–15% с 2022 года. 
Это произойдёт после совершенство-
вания концепции расширенной ответ-
ственности производителей (РОП), рас-
сказали «Известиям» в «Деловой России». 
Документ рассматривают в правитель-
стве. В числе изменений — обязать про-
изводителей отвечать за утилизацию 
100% их продукции. 

В правительстве ведётся работа 
по совершенствованию концепции 
РОП. Основная её цель — создание эф-
фективных экономических стимулов 
для производителей товаров и упаков-
ки с целью использования вторсырья. 
Это позволит стране перейти на цикли-
ческую экономику, говорится в письме 
комиссии по торговле и потребитель-
скому рынку РСПП в адрес вице-премье-
ра Виктории Абрамченко.

В числе предложений по изменению 
концепции РОП — обязать производи-
телей отвечать за утилизацию 100% 
их продукции (вместо 10–20%, как сей-
час), а также переложить ответствен-
ность за сбор, вывоз и переработку упа-
ковки на её изготовителей.

К середине декабря должен быть под-
готовлен доклад президенту по предло-
жениям, корректирующим механизм 
РОП. А после примерно на полгода рас-
тянется принятие нормативно-пра-
вовых актов, внедряющих изменения, 
сказал «Известиям» депутат Госдумы 
Владимир Пушкарёв.

Представитель Виктории Абрамчен-
ко сообщила «Известиям», что письмо 
РСПП получено и предложения сою-
за рассматриваются профильными ве-
домствами. Она пояснила, что на дан-
ный момент принято принципиальное 
решение об увеличении норматива 
утилизации, но финальная цифра ещё 
не утверждена. Очевидно, что она бу-
дет амбициозной — анализ работы ме-
ханизма показал, что он в текущем виде 
неэффективен. Переход ответственно-
сти за переработку упаковки на её изго-
товителей пока обсуждается, отметила 
представитель вице-премьера.

�� СНИЗЯТ НАГРУЗКУ

Сегодня население платит около 
190 млрд рублей в год за вывоз мусора, 
а компании за экосбор в рамках РОП — 
только 2,3 млрд. При этом не фиксиру-
ется и рост сортировки и переработки 
отходов. РОП должна способствовать 
в том числе снижению финансовой на-
грузки на граждан, подчеркнула пред-
ставитель вице-премьера.

Если нововведения будут приняты, 
плата за вывоз мусора для населения 
может сократиться на 10–15%, счита-
ет зампред комитета «Деловой России» 
по переработке отходов и вторичных 
ресурсов Наталья Беляева. Вероятнее 
всего, снизить стоимость услуги полу-
чится с 2022 года, полагает Владимир 
Пушкарёв.

Когда перерабатывать придётся 
100%, производители начнут забирать 
вторсырьё у населения. Сейчас они в ос-
новном или платят экосбор за 10–20% 
своей продукции, или заказывают пе-
реработку спецкомпаниям. А те приоб-
ретают вторсырьё у ритейлеров. Теперь 
ответственным за утилизацию своей 

продукции придётся платить регопе-
раторам за вывоз раздельно собранных 
гражданами отходов. На сумму, кото-
рую оплатят производители, как раз 
и могут уменьшиться расходы населе-
ния, считает первый зампред комитета 
ГД по экологии Николай Валуев. 

Чем больше люди будут собирать 
вторсырья, тем сильнее снизится плата 
за вывоз мусора — в течение 2–5 лет сум-
мы в квитанциях могут уменьшиться 
на 50%, добавила Наталья Беляева. Се-
годня плата за вывоз мусора рассчиты-
вается по площади квартиры. Напри-
мер, в Москве она составляет 5,23 рубля 
на 1 кв. м.

Перевод ответственности за ути-
лизацию упаковки на её изготовите-
лей упростит контроль за исполнени-
ем РОП — производителей товаров в РФ 

около 5 млн (в том числе небольшие ИП, 
которые порой даже не знают о такой 
обязанности), а изготовителей упаков-
ки — около 5 тыс. Меньшее количество 
компаний проще и эффективнее кон-
тролировать, объяснила Беляева.

В мире производитель платит за тот 
мусор, который образуется от исполь-
зования продукции, в том числе упаков-
ки. Важно, чтобы каждый отвечал за то, 
что он сделал, подчеркнул депутат Сер-
гей Вострецов.

Исполнительный директор ассоциа-
ции «Чистая страна» Руслан Губайдул-
лин отметил, что сейчас тарифы за вывоз 
мусора минимальны. Поэтому средства, 
которые будут собираться в рамках РОП, 

нужно использовать в качестве компен-
сации создания системы его раздельно-
го сбора в стране, полагает он.

�� СПОРНЫЙ ВОПРОС

Мнения производителей упаковки раз-
делились. Изготовители бумажной тары 
поддерживают все предложения. Как 
сказал «Известиям» исполнительный 
директор Лиги переработчиков маку-
латуры Алексей Сергеев, если изготови-
телей тары обяжут её перерабатывать, 
будет создана экономика замкнутого 
цикла — компании сами себе будут по-
ставлять дешёвое вторсырьё. Таким об-
разом, примерно через три года цена то-
варов за счёт снижения себестоимости 
упаковки может снизиться на 0,5%, по-
лагает он.

Впрочем, в «Данон» считают, что пе-
рекладывание ответственности за ути-
лизацию на производителей упаковки 
не приведёт к уменьшению цены товара 
для потребителя — эти затраты просто 
войдут в стоимость упаковки.

— Нам понятнее подход, при котором 
ответственность на том, кто упаковыва-
ет: он выпускает товар непосредствен-
но в обращение, чем влияет на окру-
жающую среду, и заинтересован в том, 
чтобы сохранять приемлемые закупоч-
ные цены на упаковку и конечные потре-
бительские цены на товар, — отметили 
в пресс-службе компании.

Президент Национального союза 
полиграфистов Сергей Радванецкий 
считает категорически недопустимым 
перенос ответственности: произво-
дители упаковки — лишь исполните-
ли, они не контролируют реализацию 
и утилизацию товаров. При передаче от-
ветственности у производителей това-
ров не будет мотивации покупать более 
экологичную и потому более дорогую 
упаковку, добавила президент НП «Ас-
социация производителей и переработ-
чиков полиэтилентерефталата» Ната-
лья Селезнёва.

Вице-президент Unilever в России, 
Белоруссии и на Украине Ирина Бахти-
на полагает, что РОП должна не только 
акцентировать внимание на утилиза-
ции отходов, но и служить барьером для 
выпуска на рынок упаковки, не пригод-
ной к дальнейшей переработке. Сделать 
это максимально эффективно можно 
только на уровне источника её образо-
вания, отметила она.

Систему сбора вторсырья должно ор-
ганизовать государство, считает пре-
зидент «СтеклоСоюза» Виктор Осипов. 
Но если ответственность всё же пере-
несут на изготовителей тары, её стои-
мость может вырасти — это скажется 
и на цене товаров, полагает руководи-
тель сектора «Товары народного потре-
бления» алюминиевой ассоциации На-
талья Куденкова. Впрочем, она согласна 
с тем, что норматив утилизации необхо-
димо поэтапно увеличивать.

Ранее «Известия» писали, что ини-
циативу о переносе ответственности 
не поддержали и производители воды. 
По их мнению, это приведёт к подоро-
жанию бутылок на треть и повышению 
цен на конечную продукцию.

Предварительная оценка возмож-
ного роста потребительских цен на ос-
новные группы товаров при увеличе-
нии нормативов утилизации до 100% 
показала, что заметного подорожания 
не будет. Дополнительный вклад в по-
требительскую инфляцию оценива-
ется в 0,1–0,2 п.п., сказали «Известиям» 
в Мин экономразвития.

« ЧЕМ БОЛЬШЕ ЛЮДИ БУДУТ СОБИРАТЬ ВТОРСЫРЬЯ, 
ТЕМ СИЛЬНЕЕ СНИЗИТСЯ ПЛАТА ЗА ВЫВОЗ МУСОРА — 
В ТЕЧЕНИЕ 2–5 ЛЕТ СУММЫ В КВИТАНЦИЯХ МОГУТ 

УМЕНЬШИТЬСЯ НА 50%
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не продажей, а «слиянием двух лучших 
российских IT-компаний». Также Тинь-
ков заявил, что остаётся в банке и про-
должит им заниматься, а для клиентов 
ничего не изменится.

В «Яндексе» и «Тинькофф» на офици-
альный запрос «Известий» сообщили, 

что не дают дополнительных разъяс-
нений по сделке. При этом на новостях 
о сделке акции «Яндекса» на Мосбирже 
подорожали на 20% — их стоимость пре-
высила 4 тыс. рублей.

Среди сервисов экосистемы Сбер-
банка помимо самого банка есть он-
лайн-кинотеатр Okko, сервис доставки 
еды Delivery Club, доставка продуктов 
«СберМаркет», такси «Ситимобил», сер-
вис медицинских услуг DocDoc. Ана-
логичные сервисы есть и у «Яндекса» 
— портал «Кинопоиск» и служба карше-
ринга, а также службы доставки еды 
«Яндекс.Еда» и «Яндекс.Лавка» и агре-
гатор «Яндекс.Такси», недавно объеди-
нённые в единый сервис «Яндекс.Go». 
Ранее под брендом «Яндекса» в пар-
тнёрстве со Сбербанком действова-
ли и финансовые сервисы — «Я.Касса» 
и «Я.Деньги», но в июле они полностью 
перешли под контроль Сбера.

В Сбербанке отказались ком-
ментировать потенциальную эко-
систему «Яндекса» и «Тинькофф» 
в качестве конкурента крупнейшей 
кредитной организации. TCS Group за-
явила о переговорах с «Яндексом» за два 
дня до масштабной конференции Сбера, 
на которой ожидается заявление о ре-
брендинге экосистемы кредитной орга-
низации. В СМИ сообщалось, что Сбер-
банк откажется от упоминания «банк» 
в названии, оставив лишь первую его 
часть — «Сбер».

Согласно «антиотмывочному» за-
конодательству, сделка по приобрете-
нию «Яндексом» АО «Тинькофф Банк» 
подлежит предварительному согла-
сованию с ФАС, заявила «Известиям» 
начальник управления контроля фи-
нансовых рынков ФАС России Ольга 
Сергеева. Она пояснила, что служба 
проанализирует пересечение деятель-
ности компаний — участниц сделки, 

а также оценит её влияние на конку-
ренцию. Оценка возможных рисков 
пока преждевременна, подчеркнула 
Ольга Сергеева.

Сейчас известно только о перегово-
рах по сделке: скорее всего, она закро-
ется не ранее следующего года, ожида-
ет аналитик «Финама» Алексей Коренев.

В Банке России не ответили на за-
прос «Известий» о том, как ЦБ плани-
рует регулировать экосистемы на фи-
нансовом рынке.

У Сбера, в отличие от «Яндекса», 
больше опыта работы в сильно заре-
гулированной банковской среде, отме-
тил управляющий директор рейтинго-

вого агентства НКР Станислав Волков. 
Он подчеркнул, что клиентская база 
Сбера готова платить за услуги, тогда 
как интернет-пользователи привык-
ли к бесплатному контенту. С другой 
стороны, лучшая адаптация Сбербан-
ка к регулированию может обернуться 
меньшей гибкостью и снижением ско-
рости разработки новых сервисов, от-
метил Станислав Волков. Более того, 
с учётом различий в структуре соб-
ственности и механизмах владения 
результаты конкурентной борьбы бу-
дут зависеть в том числе и от поли-
тических факторов, что ещё больше 
затрудняет их прогнозирование, по-
яснил эксперт.

Ушли в вакуум
A Главной целью было раз-

работать технологию элек-
тронно-лучевой сварки в локальном 
вакууме заготовок шпангоутов тол-
щиной до 140 мм. А также изготовить 
врезные фланцы в конические и сфе-
рические днища корпуса ракетно-кос-
мической техники из перспективных 
алюминиевых сплавов. Завершить 
все работы планировалось в ноябре 
2018 года.

Осенью 2016-го НПО «Техномаш» ре-
шило привлечь в качестве субподряд-
чика ЗАО «ПК “СтанкоПресс”», которое 
должно было заняться изготовлением 
оборудования для электронно-луче-
вой сварки. Внутренний аудит «Роскос-
моса» выявил неисполнение договора 
со стороны предприятия — опытные 
образцы установок оно так и не предо-
ставило, подчеркнул источник «Изве-
стий». Однако в 2017 году «Техномаш» 
принял у «СтанкоПресса» якобы про-
ведённые работы.

При этом «СтанкоПресс» получил 
аванс в размере 350 млн, что нару-
шало условия договора: по ним ком-
пания могла рассчитывать только 
на 293,4 млн. Собеседник редакции от-
метил, что указание об оплате сверх 
возможного могло поступить от тог-
дашнего гендиректора «Техномаша» 
Дмитрия Панова. Сам он обвинялся 
в мошенничестве на 500 млн рублей 
при выполнении госконтракта по ре-
конструкции производства смесево-
го твёрдого топлива.

Также в документах по договору 
оказалась поддельная расписка от НПО 
«ЦНИИТМАШ», подтверждающая вы-
полненные работы. В ней указывалось, 
что объединение совместно со «Стан-
коПрессом» изготовило вакуумную 
камеру, проставку передних и за-
дних узлов станка и салазку. В самом 
ЦНИИТМАШе отрицали сотрудниче-
ство с компанией и подписание рас-
писки, подчеркнул источник в право-
охранительных органах. Официально 
оперативного комментария НПО «Из-
вестиям» не предоставило.

В ходе расследования выявленных 
эпизодов была установлена аффили-
рованная связь между «Техномашем» 
и «СтанкоПрессом», утверждает собе-
седник редакции. По его данным, пред-
седатель совета директоров «Станко-

Пресса» Владимир Пирогов до августа 
2018 года работал в НПО в должности 
советника гендиректора — уже упомя-
нутого Дмитрия Панова. Кроме того, 
женой Пирогова оказалась замести-
тель гендиректора НПО «Техномаш» 
по финансам Анастасия Брагина.

В «Роскосмосе» в ответ на запрос 
«Известий» подтвердили проведение 
доследственной проверки, не вдава-
ясь в детали произошедшего.

�� ЗА ЗАКРЫТОЙ ДВЕРЬЮ

Подобных коррупционных преступле-
ний может быть выявлено большое ко-
личество, отмечают опрошенные «Из-
вестиями» эксперты. Ведь внешнюю 
проверку качества исполнения за-
крытых госконтрактов провести не-
возможно.

— «Роскосмос» многое засекречивал 
и продолжает засекречивать. Законом 
не запрещено привлекать к соиспол-
нению любую компанию, но по согла-
сованию с заказчиком. В любом слу-
чае такие, даже закрытые контракты 
можно публично размещать, скры-
вая от общественности только явно 
секретную информацию, — пояснил 
«Известиям» гендиректор Центра раз-
мещения госзаказа, юрист Александр 
Строганов.

Он заметил, что вокруг госкорпора-
ции «постоянно вьются» какие-то ор-
ганизации и ситуация не поменялась 
даже с приходом Дмитрия Рогозина. 
А закрытость «Роскосмоса», по мнению 
эксперта, создаёт гигантское поле для 
коррупции.

— Проведение внутреннего аудита — 
тоже спорное явление. На бумагах мо-
жет быть всё очень красиво, а по факту 
оказаться полной профанацией, — счи-
тает юрист.

Решением могут стать независи-
мые проверки субподрядчиков, счи-
тает член общественного совета при 
«Роскосмосе», председатель Нацио-
нального антикоррупционного коми-
тета Кирилл Кабанов.

— Бывает, когда в закрытый госкон-
тракт привлекается компания, кото-
рая даже не имеет режимно-секрет-
ного подразделения. Подрядчики 
обычно утверждают, что просто за-
казывают у них обычные болты, — рас-
сказал эксперт. — Внешнюю провер-
ку субподрядчика могут провести 
только по сигналу о некачественном 
исполнении контракта. При других 
обстоятельствах такие проверки за-
прещены законом. Такая коррупцион-
ная система создавалась очень долго 
и одним днём выкорчевать её не по-
лучится.

Эксперт подчеркнул, что вопрос 
об усилении контроля за подрядчи-
ками и субподрядчиками поднимают 
уже давно. Кирилл Кабанов заявил, что 
планирует обратиться к Дмитрию Ро-
гозину с предложением о привлечении 
к этому членов общественного совета 
при «Роскосмосе».

Ранее на подконтрольных «Рос-
космосу» предприятиях неодно-
кратно выявляли крупные престу-
пления. Так, в августе «Известия» 
писали, что правоохранительные 
органы заинтересовались деятель-
ностью дочернего предприятия го-
скорпорации «Роскосмос». Бывшего 
гендиректора РКК «Энергия» Вла-
димира Солнцева заподозрили в хи-
щении более 1 млрд рублей. Деньги 
могли пропасть в процессе поставок 
электронно-компонентной базы для 
модуля МКС.

В апреле 2020 года стало известно 
о проведении доследственной про-
верки в отношении заместителя ген-
директора Центра имени Хруничева 
Романа Хохлова. Он может стать фигу-
рантом уголовного дела по факту ис-
чезновения более 50 млн рублей при 
исполнении госконтрактов.

В октябре 2017-го было заведено 
уголовное дело по факту хищения 
свыше 20 млн рублей при модерниза-
ции производства ракет-носителей 
«Ангара» на ракетно-космическом за-
воде Центра имени Хруничева.

Вне черты бедности
A На сегодняшний день та-

ким индикатором выступа-
ет прожиточный минимум, который 
рассчитывается на основании потре-
бительской корзины. От черты бедно-
сти зависит и величина МРОТ, кото-
рый используется для регулирования 
оплаты труда и расчёта социальных 
пособий. В соответствии с законода-
тельством потребкорзина должна пе-
ресматриваться не реже одного раза 
в пять лет. Очередной дедлайн, кото-
рый определит новую черту бедности, 
приходится на конец этого года.

Как заявила «Известиям» один из ав-
торов доклада Лилия Овчарова, на дан-
ный момент изменение потребитель-
ской корзины в сторону, например, 
рационального потребления не имеет 
экономических предпосылок. Таким 
основанием могло бы быть повышение 
реальных доходов населения. Поэтому 
пересмотр в сторону увеличения набо-
ра продуктов, товаров и услуг на дан-
ный момент не соответствует реалиям.

Необходимо определить подход 
к установлению прожиточного ми-
нимума на будущий год и последую-
щий период, отметили в пресс-службе 
Минтруда. В ведомстве также согла-
сились, что «по международным мер-
кам действующая модель по расчё-
ту размера прожиточного минимума 
на основе минимального набора про-
дуктов питания, входящих в потреби-
тельскую корзину, является устарев-
шим инструментом». В министерстве 
не уточнили, будет ли изменён под-
ход к определению критерия бедно-
сти в принципе. Хотя и отметили, что 
рассматривать само по себе увеличе-
ние размера потребительской корзи-
ны как инструмент по борьбе с бедно-
стью нельзя.

Эксперты ВШЭ предлагают не тро-
гать состав корзины, а изменить подход 
к повышению МРОТ. По словам Лилии 
Овчаровой, если сейчас увеличить со-
став корзины до уровня рационального 
потребления — на 20%, то численность 
бедного населения вырастет до 23,5% 
(по данным Росстата, в первом полу-
годии 2020-го — 13,2%), что никоим об-
разом не коррелируется с задачей, по-
ставленной главой государства. Кроме 
того, это повлечёт за собой автомати-
ческое увеличение МРОТ и численно-
сти получателей пособий на 20%.

— Это лавинообразный рост расхо-
дов бюджета — по нашим предвари-
тельным оценкам, на 800 млрд рублей 
в год. В нынешних экономических ре-
алиях неподъёмная величина, — под-
черкнула Лилия Овчарова.

�� ВЫШЕ И ВЫШЕ

Эксперты Вышки предлагают карди-
нально изменить подход к критерию 

бедности. Прежде всего не менять его 
в текущей ситуации и ввести дополни-
тельный инструмент повышения МРОТ. 
Но не через изменение прожиточного 
минимума.

— Большинство стран отвязали 
минимальный размер оплаты труда 
от границы бедности, когда эти инди-
каторы сравнялись. И если стоит цель 
повысить доходы самых малообеспе-
ченных, то МРОТ нужно ежегодно уве-
личивать опережающими инфляцию 
темпами, — подчеркнула Лилия Овча-
рова.

Так, в Вышке предлагают увеличи-
вать МРОТ на 2–3% в год выше инфля-
ции. По мнению экспертов, это поз-
волит не допустить лавинообразного 
роста расходов бюджета и при этом 
снизить численность бедных, как это 
предписывается указом президента.

— Ес ли пойти так им п у тём, 
то к 2030 го ду, когда мы подойдём к пере-
смотру черты бедности в сторону раци-
онального потребления, уже будет соз-
дана экономическая основа для такой 
меры, — подчеркнула Лилия Овчарова. — 
МРОТ будет превышать критерий опре-
деления бедности.

В Минтруде согласились с позици-
ей экспертов, что эффективным ин-
струментом по преодолению бедно-
сти — особенно бедности работающих 
граждан — может стать механизм, при 
котором минимальный размер опла-
ты труда растёт быстрее прожиточно-
го минимума.

Также для выполнения указа прези-
дента, отмечается в докладе ВШЭ, не-
обходим полный охват бедных семей 
с детьми системой адресных пособий. 
Для этого потребуется ввести ежеме-
сячное пособие на детей из бедных се-
мей в возрасте от 7–16 (18, если продол-
жают учиться) лет. По расчётам ВШЭ, 
эта мера коснётся 2,7 млн детей.

— Сейчас для этой категории пред-
усмотрены региональные пособия для 
поддержки малообеспеченного насе-
ления, но они настолько низкие, что 
не способствуют преодолению бед-
ности, — пояснила Лилия Овчарова. — 
Поэтому если при нынешних темпах 
экономического роста не появится ин-
струмента для помощи семьям с деть-
ми 7–16 лет, то мы не добьёмся сокра-
щения бедности.

«Для данной категории семей реко-
мендуем перейти на модель социально-
го контракта “поддержка плюс пособие 
на детей” и привязать её к активным 
программам поддержки занятости. По-
требуется расширение оснований для 
социального контракта за счёт включе-
ния в программу волонтёров и нефор-
мально занятых, готовых легализовать 
и расширить свою трудовую деятель-
ность», — подчёркивается в материа-
лах Вышки.

�� НА ОСНОВЕ КОНТРАКТА

Также в ВШЭ предлагают «в принципе 
существенно увеличить роль поддерж-
ки граждан на основе социального кон-
тракта, поскольку это принципиальный 
инструмент как в достижении результа-
тов по сокращению бедности, так и в вос-
становлении занятости», — отмечается 
в докладе.

— Что касается семей с детьми бо-
лее старшего возраста, то их родители 
для преодоления бедности могут вос-
пользоваться механизмом социального 
контракта, который проектируется как 
ключевой инструмент в борьбе с бедно-
стью. В 2020 году 21 пилотному региону 
впервые была предоставлена федераль-
ная субсидия на заключение социаль-
ных контрактов. На это было выделено 
7 млрд рублей. На сегодняшний день пи-
лотными регионами заключено 70 тыс. 
социальных контрактов, которыми ох-
вачено порядка 250 тыс. человек, — про-
комментировали предложение экспер-
тов в пресс-службе Минтруда.

Там также сообщили, что с 2021 года 
объём федерального финансирования 
для заключения социальных контрак-
тов увеличится до 26 млрд рублей уже 
для всех субъектов РФ.

— Планируемая численность за-
ключённых социальных контрактов 
на 2021 год — 374 260 с учётом региональ-
ного софинансирования. Планируется, 
что ими будет охвачены более 1 млн че-
ловек, — рассказали в Минтруде.

По мнению доцента департамента ми-
ровых финансов финансового универси-
тета Лазаря Бадалова, для эффективно-
го решения проблемы нужно разделить 
показатели, которые определяют, что 
человек находится за чертой бедности, 
от реальной помощи. Но он выступает 
за более решительные меры.

— Можно отвязать МРОТ от прожиточ-
ного минимума, но это не станет момен-
тальной помощью людям, — заявил Лазарь 
Бадалов. — Нужны быстрые и эффектив-
ные решения для людей, чьё материаль-
ное положение является бедственным. 
Нужно отменить налоги на доходы, нало-
ги на имущество и прочие обязательные 
сборы. Эта мера позволит выйти из сло-
жившейся ситуации гораздо быстрее.

А вот доцент Института бизнеса тех-
нологий АНО ВО «Российский новый 
университет» Михаил Перельман уве-
рен: в условиях экономического кризиса 
было бы оптимально изменить потреби-
тельскую корзину в соответствии с нор-
мами рационального потребления, что 
будет способствовать в том числе и вос-
становлению потребительской активно-
сти. Как полагает эксперт, текущие ус-
ловия позволяют реализовать эту меру. 
Хотя его оценка дополнительных расхо-
дов бюджета на 15–20% выше, чем у экс-
пертов ВШЭ.

Экономика и бизнес Общество

Кредитно-вирусная политика
Долговая нагрузка россиян сократилась впервые за 6 лет

Татьяна Бочкарёва, Вадим Арапов

И з-за пандемии долговая нагруз-
ка россиян снизилась впервые 

с 2015 года, рассказала «Известиям» ди-
ректор департамента финстабильности 
ЦБ Елизавета Данилова. За второй квар-
тал падение составило 0,2 процентного 
пункта — до 10,7%. Это связано как с со-
кращением выдач кредитов населению, 
так и со снижением ключевой ставки. Па-
дение долговой нагрузки вряд ли станет 
трендом, считают опрошенные «Изве-
стиями» аналитики. Есть риск, что заём-
щики, которым отказывают банки, будут 
чаще обращаться в МФО либо к теневым 
кредиторам.

�� РАЗРУШИТЕЛЬ ДОЛГОВ

По последним имеющимся данным, 
на 1 июля долговая нагрузка населения 
составила 10,7%, тогда как на 1 апреля — 
10,9%. Об этом сообщила Елизавета Да-
нилова.

По информации ЦБ, апрельские 
10,9% были рекордом по крайней мере 
с 2013 года. На фоне валютного кризи-
са 2014-го долговая нагрузка россиян 
достигала 10,2%, затем в 2015-м нача-
ла снижение и в 2016-м достигла 8,4%, 
а с 2017-го снова начался рост. Показа-
тель закредитованности представляет 
собой отношение обязательных плате-
жей по ссудам к располагаемому дохо-
ду семьи.

— При расчёте долговой нагрузки 
мы смотрим не на уровень отдельного 
кредита, как это делают банки, а на си-
туацию в экономике в целом. Соотно-
сятся ожидаемые платежи по кредитам 
к доходам всего населения. Это «сред-
няя температура по больнице», потому 
что кредиты есть только у 42 млн граж-
дан, но получается полезный показатель 
на макроуровне, — объяснила «Извести-
ям» Елизавета Данилова.

Она связывает сокращение долго-
вой нагрузки населения в апреле–июне 
с двумя факторами — замедлением вы-
дачи кредитов и снижением ключевой 
ставки ЦБ.

В марте, когда Всемирная органи-
зация здравоохранения уже объявила 
распространение новой коронавирус-
ной инфекции пандемией и население 
в панике делало запасы продуктов, рос-
сийские банки выдали розничных кре-
дитов на сумму 1,4 трлн рублей, сви-
детельствуют данные ЦБ. Но в конце 
марта во многих регионах был введён 
режим самоизоляции, и ситуация из-
менилась радикально. В апреле общий 
объём новых займов составил 755 млрд, 
а в мае — 852 млрд рублей.

Хотя в июне по мере отмены огра-
ничений объёмы вернулись к привыч-
ному уровню — около 1,2 трлн рублей, 
по итогам квартала был зафиксирован 
значительный спад. В апреле–июне бан-
ки выдали кредитов на 2,76 трлн рублей 
по сравнению с 3,63 трлн в первом квар-

тале 2020-го и 3,4 трлн рублей во втором 
квартале 2019 года.

С начала года ЦБ снизил ключе-
вую ставку с 6,25% до рекордных 4,25%. 
Из-за этого банки также сократили про-
центы по основным продуктам — вкла-
дам и кредитам, и возник спрос на ре-
финансирование ссуд, взятых ранее. 
По данным «Дом.РФ» и агентства Frank 
RG, в первом полугодии только объём 
рефинансированной ипотеки был поч-
ти в четыре раза больше, чем годом ра-
нее, и составил 246 млрд рублей.

�� БЕРЁШЬ ЧУЖИЕ

По данным официальной статистики, 
реальные располагаемые доходы росси-
ян во втором квартале снизились на 8% 
в годовом выражении.

В ответ на упавшую платёжеспособ-
ность банки ограничили выдачу новых 
кредитов клиентам с высокой долго-
вой нагрузкой, отметил аналитик банка 
«Хоум Кредит» Станислав Дужинский.

Примерно 40% заёмщиков оказа-
лись занятыми в наиболее пострадав-
ших от пандемии отраслях — секторе 
услуг, непродовольственной торговле, 
гостиничном и ресторанном бизнесе, 
прокомментировал президент Нацио-
нальной ассоциации профессиональ-
ных коллекторских агентств Эльман 

Мехтиев. У этих граждан доход снизился 
на 10–70% в зависимости от профессии, 
и у многих на предкризисный уровень 
он так и не вернулся, объяснил эксперт.

В связи с пандемией банки стали бо-
лее консервативно подходить к вопросу 
выдачи ссуд, обратил внимание генди-
ректор Национальной службы взыска-
ний Роман Волосников. По его словам, 
в результате сложилась ситуация, когда 
гражданам, которые готовы взять кре-
диты, банки не хотят их давать, а те, кто 
соответствует ужесточившимся крите-
риям, не хотят брать на себя дополни-
тельные обязательства в период эконо-
мической неопределённости.

Банки существенно ужесточили кре-
дитный скоринг на фоне снизившихся 
доходов россиян и естественного ухуд-
шения качества должников, согласился 
аналитик «Финама» Алексей Коренев. 
По мнению экспертов отрасли, сейчас 
около трети наших граждан могут быть 
отнесены к категории высокорисковых 
заёмщиков. И получить кредит этой ча-
сти населения стало труднее, объяснил 
он.

Как следствие ужесточения требо-
ваний к клиентам коротких ссуд стало 
выдаваться меньше, приоритет начали 
отдавать более качественным долгам 
и на больший срок, сказал главный ана-
литик группы компаний «Алор» Алек-
сей Антонов.

Данные бюро кредитных историй 
подтверждают это. За январь–июль 
средний срок новых потребитель-
ских ссуд вырос на 7,5% и по состоянию 
на 1 августа составил 29,4 месяца, сооб-
щило БКИ «Эквифакс».

Снижение закредитованности на-
селения едва ли станет продолжитель-
ным трендом, предупредил Алексей Ан-
тонов. Кроме того, велики шансы, что 
бòльшая часть потенциальных долж-
ников перейдёт либо в микрофинансо-
вые организации, где требования чуть 
менее строгие, либо вовсе в теневой сег-
мент выдачи займов, потому что при-
выкли пользоваться заёмными деньга-
ми, объяснил он.

« ТАКАЯ КОРРУП
ЦИОННАЯ СИС
ТЕМА СОЗДА

ВАЛАСЬ ОЧЕНЬ ДОЛГО, 
И ОДНИМ ДНЁМ ВЫКОРЧЕ
ВАТЬ ЕЁ НЕ ПОЛУЧИТСЯ

« ПРИМЕРНО 40% 
ЗАЁМЩИКОВ 
ОКАЗАЛИСЬ ЗА

НЯТЫМИ В НАИБОЛЕЕ ПО
СТРАДАВШИХ ОТ ПАНДЕ
МИИ ОТРАСЛЯХ — СЕКТОРЕ 
УСЛУГ, НЕПРОДОВОЛЬ
СТВЕННОЙ ТОРГОВЛЕ, ГО
СТИНИЧНОМ И РЕСТОРАН
НОМ БИЗНЕСЕ

Появление нового игро-
ка продолжит эпоху 
экосистем на финан-
совом рынке. В первую 
очередь объединённая 
корпорация станет кон-
курентом Сбербанку

Сделка за малым
От экосистемы «Яндекса» и «Тинькофф» ждут прибыли в $1,1 млрд
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Мужское отделение
Животноводы создают стадо, состоящее исключительно из бычков

Анна Урманцева 

Российские учёные создают стадо, 
состоящее только из элитных быков. 

Для этого они используют метод искус-
ственного осеменения спермой с задан-
ным полом, в данном случае мужским. 
Разделение спермы по гендерному прин-
ципу — передовая научная технология, 
которая проникла в животноводство. 
Осеменённые мужскими сперматозои-
дами коровы сейчас находятся на тре-
тьем месяце беременности.

�� ЭЛИТНЫЕ «ВОЙСКА»

Генетические технологии приходят 
в животноводство. И российские агро-
холдинги занимают в этом процессе ве-
дущую роль, используя самые передо-
вые в мире научные достижения. Если 
раньше процесс отбора лучших живот-
ных занимал десятки и сотни лет, то се-
годня инновационные методики позво-
ляют значительно ускорить селекцию.

Учёные специализированной лабо-
ратории по генотипированию круп-
ной российской агропромышленной 
компании, занимающейся выращива-
нием скота мясных пород, поняли, что, 
используя технологию отбора спермы 
от лучших быков по гендерному при-
знаку, можно будет значительно уве-
личить производство мяса и повысить 
его потребительские качества (неж-
ность, мраморность). Для этого были 
отобраны самые породистые быки-до-

норы, которые содержатся на специаль-
ной ферме.

— В нашем элитном отряде 25 быков, 
которые работают как доноры семени, — 
рассказал «Известиям» руководитель 
Центра геномной селекции компании Ни-
колай Елаткин. — Это 16 ангусов (порода 
Абердин-ангус — бычки, которые дают 
мраморное мясо), три вагю — другой сорт 
мраморного мяса и пять быков голштин-
ской породы (молочная). Они содержат-
ся на отдельной территории на станции 
получения семени, находятся на стойло-
вом содержании. Все наши быки прошли 
геномную оценку, и среди них есть осо-
би, которые входят в топ 1–3% лучших 
в мире по генетическому потенциалу.

Для компенсации большой потери 
энергии для элитных быков-доноров 
разработана специальная диета.

— Кормление сильно различается 
в зависимости от целевого примене-
ния животных, — сообщил «Извести-
ям» руководитель направления корм-
ления проекта мясного скотоводства 
компании Игорь Кошелев. — Элитные 
быки-производители отличаются более 
высокой с точки зрения генетического 
потенциала ценностью, они интенсив-
нее нагружены в плане получения ос-
новной продукции — семени. Поэтому 
их рацион отличается гораздо большей 
питательной ценностью и полностью 
удовлетворяет потребностям организ-
ма при такой серьёзной нагрузке.

Более того, рацион питания бычков 
персонализирован. Он зависит от та-

ких факторов, как возраст животного, 
упитанность, фазы активной работы 
и отдыха, порода, качество семенно-
го материала, — объяснил Игорь Ко-
шелев.

Усиленное питание и особый уход 
позволяют регулярно проводить за-
бор семени этих элитных быков, кото-
рое поступает в лаборатории, где и про-
исходит разделение сперматозоидов 
по полу.

�� РАЗМЕР ИМЕЕТ ЗНАЧЕНИЕ

Разница между сперматозоидами, 
несущими женский и мужской пол, 
может быть определена с помощью 
взвешивания. Как известно, женский 
сперматозоид весит больше, так как 
X-хромосома тяжелее, чем Y, потому 
что в мужской половой хромосоме на-
ходится гораздо меньше генов.

— Мы отдаём сырой эякулят в лабо-
раторию, там его проверяют на каче-
ство, разбавляют и пропускают че-
рез специальный сортер, — пояснил 
Николай Елаткин. — Разбавлять нуж-
но для того, чтобы потом можно было 
разделить поток на капельки, в каж-
дой из которых содержится по одному 
сперматозоиду. Прибор оценивает эти 
капельки и отделяет мужские сперма-
тозоиды от женских.

Эта же лаборатория автоматиче-
ски запаковывает отобранные муж-
ские сперматозоиды в пайеты — специ-
альные трубочки, содержащие 1–2 млн 

сперматозоидов, именно столько 
обычно нужно для одной дозы искус-
ственного осеменения.

Многие считают, что для процесса 
необходим только один сперматозоид, 
но это не так. Все остальные раство-
ряют мембрану яйцеклетки, без этого 
проникнуть внутрь один-единствен-
ный не сможет. Да и точно понять, ка-
кой именно сперматозоид доберётся 
до цели, невозможно. Поэтому нужно, 
чтобы мужскими были все.

Пайеты можно сразу использовать 
для осеменения коров, а можно сохра-
нить, заморозив с помощью жидкого 
азота.

— Разделение спермы по гендерно-
му принципу — передовая технология, 
которая проникла в животноводство, — 
сказал руководитель лаборатории ге-
номной инженерии МФТИ Павел 
Волчков. — Но легче отбирать именно 
женские сперматозоиды, там ошибка 
определения пола меньше. С мужски-
ми же есть некоторая проблема. Их нуж-
но окрашивать, и окраска, к сожалению, 
даёт спектр, а не точный ответ. Можно, 
конечно, собирать только ярко окра-
шенные, но в этом случае придётся мно-
гие сперматозоиды отсеивать.

По словам Павла Волчкова, в случае 
крупного рогатого скота это имеет мень-

шее значение. Для осеменения коров 
хватает довольно низких доз (1–2 млн), 
поэтому применение данной техноло-
гии имеет смысл. Даже если учёные по-
лучат от искусственно осеменённых жи-
вотных 40% тёлочек и 60% бычков, а ещё 
лучше 30 и 70% соответственно, то уже 
такой результат станет революционным 
событием в мясном животноводстве.

�� ПЕРВОЕ УЗИ

Как известно, коровы вынашивают те-
лят столько же, сколько и женщина, — де-
вять месяцев. Животные были осемене-
ны ещё в июле, сейчас у них идёт первый 
триместр беременности, и учёные вско-
ре собираются делать им УЗИ. Так как 
лаборатория по разделению спермато-
зоидов может выдавать в день не более 
1–2 тыс. доз, то искусственное осемене-
ние происходило постепенно. Но сейчас 
беременны уже примерно 25 тыс. коров.

— Создание мужского стада — пример 
того, что мы реально смогли адаптиро-
вать лучшие научные практики и стать 
лидерами в мире высоких технологий 
по животноводству, — подчеркнул Па-
вел Волчков. — На данный момент эм-
бриотрансфер (перенос эмбрионов) 
и сексированная сперма (разделение 
по полу) — это передний край науки. Все 
мировые лидеры в этом направлении за-
нимаются тем же самым, и приятно со-
знавать, что Россия в их числе.

Первые телята родятся в апреле 
2021 года.

Общество

Наука

Тост за профпригодность
За пьянство на удалёнке предложили не увольнять

Анна Ивушкина

Норма об увольнении за появление 
на рабочем месте в нетрезвом виде 

не будет распространяться на дистан-
ционный труд. Это следует из рабо-
чей версии поправок к законопроекту 
об удалённой работе, с документом оз-
накомились «Известия». Прийти к чело-
веку домой с проверкой работодателю 
не позволяет Конституция, а доказать 
факт опьянения дистанционно практи-
чески невозможно, объясняют экспер-
ты. Вместе с тем работодателю хотят 
дать право увольнять удалённого со-
трудника, если тот не выходит на связь 
целый день.

�� ПОПРАВКА С ГРАДУСОМ

Рабочая группа по доработке законо-
проекта об удалённой работе ко вто-
рому чтению подготовила первые до-
полнительные поправки в Трудовой 
кодекс. Речь о промежуточном вариан-
те, который будет обсуждаться на со-
вещании в четверг, на нём стоит мар-
кировка «проект на 21.09.2020». В этой 
версии документа оговорены в том 
числе условия увольнения дистанци-
онных работников — в изначальной 
редакции законопроекта таких норм 
не было.

Так, на удалённый труд не будет рас-
пространяться норма об увольнении 
за появление на рабочем месте в со-
стоянии алкогольного, наркотическо-
го или иного токсического опьянения, 
следует из поправок. Также с дистан-
ционным сотрудником нельзя будет 
расстаться за прогул в традиционном 
понимании — отсутствие на рабочем 
месте в течение всего рабочего дня 
или смены, предполагает документ. 
При этом, если удалённый сотрудник 
весь день не выходит на связь, это мо-
жет быть основанием для увольнения 
по инициативе работодателя, следу-
ет из документа. Дословно в поправ-
ках сказано о нарушении «более чем 
на один рабочий день установленно-
го срока, в течение которого работник 
обязан реагировать на запросы рабо-
тодателя, связанные с выполнением 
трудовой функции».

Все остальные основания для 
увольнения останутся прежними и бу-
дут распространяться как на тради-
ционную, так и на удалённую работу, 
следует из проекта поправок. Из того, 
что касается трудовых обязанностей, 
это разглашение охраняемой законом 
тайны (государственной, коммерче-
ской и др.), совершение по месту ра-
боты хищения чужого имущества или 
растраты, нарушение требований ох-
раны труда, утрата доверия работода-
теля из-за «виновных действий» при 
обслуживании денежных или товар-
ных ценностей, несоответствие ква-
лификации работника занимаемой 
должности, неоднократное неиспол-
нение трудовых обязанностей. Не ме-
няются и основания для увольнения, 
не связанные с работой конкретного 

сотрудника: ликвидация организации 
или сокращение штата.

В рабочую группу входят предста-
вители Госдумы, Минтруда, органи-
заций профсоюзов и работодателей, 
эксперты.

«Известия» направили запрос 
в Минтруд.

Глава комитета ГД по труду, соц-
политике и делам ветеранов Ярослав 
Нилов сообщил, что поправки в зако-
нопроект об удалённой работе ещё об-
суждаются, завершить работу плани-
руется в течение осенней сессии.

�� ЗА ЗАКРЫТЫМИ ДВЕРЯМИ

Формально из нынешней редакции 
поправок следует, что при должном 
исполнении трудовых обязанностей 
из дома работник может быть подшо-
фе хоть каждый день и уволить его 
за это нельзя, рассуждает проректор 
Финансового университета при пра-
вительстве Александр Сафонов. Это 
звучит довольно странно, но в случае 
с удалённой работой проблематично 
доказать сам факт опьянения — поэто-
му, видимо, и появляются такие фор-
мулировки, предположил он.

— Если попытаться урегулировать 
этот вопрос, нужно разрешить работо-
дателю доступ в квартиру — так станет 
возможно зафиксировать, что чело-
век пьян. Причём нужно ещё привести 
коллег-свидетелей, что в офисе не со-
ставило бы проблемы. Но эта процеду-
ра противоречит конституционному 
праву о неприкосновенности жилья, — 
пояснил Александр Сафонов.

Кроме того, проверить трезвость 
сотрудника в принципе не всегда фи-
зически возможно, отметил эксперт. 
Например, в случае, если работник 
во Владивостоке, а фирма — в Москве. 

Пока представитель работодателя до-
летит до сотрудника, пары алкого-
ля уже выветрятся, что сделает меро-
приятие бессмысленным. Потом, если 
живущих близко к офису работников 
проверять на трезвость, а иногород-
них — нет, возникнет дискриминация, 
добавил эксперт.

Действующая редакция Трудово-
го кодекса предусматривает право 
компании уволить сотрудника в слу-
чае его появления в состоянии опья-
нения на работе — на своём месте либо 
на территории организации, напомнил 

руководитель практики банкротства 
и финансовой реструктуризации юри-
дической компании «Ильяшев и партнё-
ры» Дмитрий Константинов. В случае 
с дистанционным трудом не совсем оче-
видно, можно ли считать дом или квар-
тиру рабочим местом в смысле законо-
дательной нормы.

Работодателю будет трудно дока-
зать нахождение сотрудника в состоя-
нии алкогольного опьянения по онлайн-
изображению или записи, отметил, 
в свою очередь, заслуженный юрист 
России Иван Соловьёв. Работник всег-
да может сказать, что просто плохо себя 
чувствовал, принял лекарства, транк-
вилизаторы, у него поднялась темпера-
тура и так далее. Для наличия достаточ-
ных и достоверных доказательств для 

суда необходимы результаты медицин-
ской экспертизы, возможности прове-
сти которую тоже ограничены.

Если обращаться к опыту других 
стран, можно сказать, что зарубеж-
ное законодательство весьма лояль-
но к дистанционным работникам, от-
метил Иван Соловьёв. Так, на уровне 
Европейского союза ещё в 2002 году 
социальными партнёрами было за-
ключено рамочное соглашение о те-
леработе между Европейской комис-
сией и объединениями профсоюзов 
и работодателей. В нём в том числе 

говорится о необходимости охраны 
частной жизни телеработников. Во-
просы увольнения за труд в состоя-
нии наркотического или алкогольного 
опьянения, как правило, регулируют-
ся в контрактах.

В июле Госдума приняла в первом 
чтении законопроект об удалённой 
работе, который упрощает процеду-
ру временного перевода сотрудников 
в дистанционный формат. Документ 
предполагает в том числе право со-
трудника находиться офлайн в опре-
делённое время и, например, не отве-
чать на письма и звонки руководителя. 
Инициатива также даёт уточнённое 
определение удалённой работы, кото-
рая может быть постоянной, времен-
ной и комбинированной.

Полоска неудачи
Почему диабетики остаются без средств диагностики

Ярослава Костенко

Российские диабетики жалуются 
на проблемы с получением тест-

полосок для глюкометров. Об их  
отсутствии, перебоях с выдачей или не-
достаточном количестве заявили жите-
ли Брянской области, Краснодарско-
го края, Петербурга, а также Москвы 
и Подмосковья. Сложности со сред-
ствами диагностики и лекарствами для 
людей, страдающих сахарным диабе-
том, — системная проблема, считают 
эксперты. Одна из причин этого в том, 
что в России нет стандартов, чётко ука-
зывающих, сколько препаратов и рас-
ходников должны получать такие па-
циенты. Поэтому во многих субъектах 
их закупка финансируется по остаточ-
ному принципу, говорят специалисты.

�� «МУЗЕЙНЫЙ ЭКСПОНАТ»

О проблеме с предоставлением тест-
полосок для глюкометров в Брянской 
области заявил в разговоре с «Известия-
ми» депутат Борис Пайкин, представля-
ющий регион в Госдуме.

— Ко мне неоднократно обращались 
жители Брянской области с сахарным 
диабетом, которые не могли получить 
тест-полоски для определения содер-
жания глюкозы в крови, хотя они им по-
ложены по закону на бюджетной осно-
ве, — сообщил он. — Были и повторные 
обращения, когда в результате депутат-
ского запроса в уполномоченные орга-
ны вопрос решался, но лишь на время.

Например, в мае парламентарий об-
ратился в Генпрокуратуру и департа-
мент здравоохранения Брянской об-
ласти (письма и ответы на них есть 
в распоряжении «Известий») по пово-
ду проблемы местной жительницы 
Марии Фотевой (имя изменено из со-
ображений конфиденциальности диа-
гноза). У женщины двое детей, на рабо-
ту её не берут, из-за сахарного диабета 
она постоянно плохо себя чувствует, 
а измерить сахар в крови не имеет воз-
можности — бесплатно тест-полоски 
ей не выделяли.

— Без этих тест-полосок определить 
сахар в крови невозможно, — пишет она 
в письме Борису Пайкину. — И купить 
я их тоже не могу — просто потому, что 
они стоят 1950 рублей 100 шт. (в среднем 
этого количества хватает на неделю. — 
«Известия»). Для меня и моей семьи это 
огромные деньги.

Есть основания полагать, что пробле-
ма носит системный характер, заключил 
Борис Пайкин.

«Известия» пообщались с диабетика-
ми и выяснили, что проблемы с получе-
нием тест-полосок действительно воз-
никают в разных регионах.

Председатель Краснодарского кра-
евого регионального отделения Судеб-
но-экспертной палаты России Павел 
Ткаченко болеет сахарным диабетом 
уже десять лет. И всё это время тест-
полоски ему приходится приобретать 
за свой счёт.

— Ни разу как инсулинозависимый 
диабетик я ничего не получал бесплат-
но — ни полосок, ни препаратов, — ска-
зал он «Известиям». — При этом с лекар-
ствами тоже есть серьёзная проблема. 
Если они где-то и выделяются бесплатно, 

то это препараты крайне неэффектив-
ные — те, что остались в прошлом веке.

Кроме того, по его словам, в регио-
не большая проблема и со специалиста-
ми — эндокринологов не хватает даже 
в муниципальных учреждениях, а спе-
циализированных центров и вовсе не су-
ществует. Похожая ситуация, отметил 
он, и в соседней Ростовской области.

Краснодарскую проблему подтверж-
дает и местный эксперт по качеству ока-
зания медпомощи Сурхо Амалиев.

— Она связана и с финансовой состав-
ляющей — нехваткой финансирования, 
и с логистической — несвоевременными 
поставками, и с человеческим фактором. 
Речь о недоработках чиновников разно-
го уровня — когда, например, просто не-
доглядели и не подписали соответству-
ющие документы, — пояснил он. 

В Краснодаре бесплатные тест-
полоски, по его словам, «музейный экс-
понат». Если они есть, то в таком малом 
количестве, что их почти никто не по-
лучает.

По данным, предоставленным «Извес-
тиям» Росздравнадзором, через регио-
нальные минздравы бесплатные тест-
полоски в 2020 году получили 351,5 тыс. 
человек. На них выписали 977,5 тыс. ре-
цептов, из которых обеспечены 949,3 тыс. 
То есть по 28 тыс. рецептов выдача тест-
полосок задерживается. Среди регио-
нов-антилидеров — Марий Эл (6,3%).

По постановлению правительства 
№ 890 от 30 июля 1994 года «О господ-
держке развития медицинской промыш-
ленности и улучшении обеспечения на-
селения лекарственными средствами» 
в этом году тест-полоски получили 
1,3 млн человек. Самый высокий показа-
тель задержек — в Еврейской АО (4,24%).

�� РАЗ ПО СТО

В Москве и области ситуация обстоит 
лучше. Здесь средства диагностики вы-
дают, но зачастую в меньшем количе-
стве, чем это необходимо.

— Я получаю тест-полоски, но не всег-
да стабильно: иногда могут выдать с за-
пасом, а иногда, наоборот, так мало, что 
хоть плачь, — поделилась Наталья Вар-
леева из Подмосковья.

Согласно клиническим рекоменда-
циям Минздрава, частота самоконтро-
ля индивидуальна и зависит от тера-
пии. Например, в начале заболевания 
и на интенсифицированной инсулино-
терапии — не менее четырёх раз в сутки 
(то есть примерно 120 в месяц).

При этом тест-полоски должны выде-
ляться диабетикам за счёт государства.

— Сахарный диабет включён в пере-
чень категорий заболеваний, при амбу-
латорном лечении которых лекарства, 
в том числе инсулин, шприцы «Ново-
пен», «Пливапен» 1 и 2, иглы к ним, тест-
полоски, отпускаются по рецептам 
бесплатно и не зависят от наличия инва-
лидности, — сообщили в Минздраве в от-
вет на запрос депутата Бориса Пайкина.

Член Совета при правительстве РФ 
по вопросам попечительства в соци-
альной сфере Пётр Родионов в разгово-
ре с «Известиями» заявил: сложности 
с обеспечением тест-полосками связа-
ны с тем, что во многих субъектах их за-
купка финансируется по остаточному 
принципу.

« РАБОТОДАТЕЛЮ БУДЕТ ТРУДНО ДОКАЗАТЬ НАХОЖ-
ДЕНИЕ СОТРУДНИКА В СОСТОЯНИИ ОПЬЯНЕНИЯ 
ПО ОНЛАЙН-ИЗОБРАЖЕНИЮ ИЛИ ЗАПИСИ. РАБОТ-

НИК ВСЕГДА МОЖЕТ СКАЗАТЬ, ЧТО ПРОСТО ПЛОХО СЕБЯ ЧУВ-
СТВОВАЛ, ПРИНЯЛ ЛЕКАРСТВА, ТРАНКВИЛИЗАТОРЫ, У НЕГО 
ПОДНЯЛАСЬ ТЕМПЕРАТУРА
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Царь Эдик
Похож ли киношный Стрельцов на своего прототипа
Сергей Сычёв 

Ф утбольный ретроблокбастер с бюд-
жетом всего 330 млн рублей выпу-

скают в момент, когда окупиться в кино 
он точно не сможет. Даже «Довод» Кри-
стофера Нолана едва перевалил за пол-
миллиарда сборов. Но на суперкассу 
никто, похоже, и не рассчитывает: лента 
всё равно доберёт своё на малом экране, 
и у неё обязательно будет свой зритель. 
Всё это благодаря остроумному ходу, ко-
торый сделали продюсер Алексей Учи-
тель и его сын Илья, режиссёр картины.

�� ОРГИИ НЕ БЫЛО

Биография реального Эдуарда Стрель-
цова, конечно, не похожа на античную 
трагедию, однако в ней был драмати-
ческий переломный момент. Лучший 
нападающий СССР, которого мно-
гие сравнивали с Пеле, в 1958 году сел 
в тюрьму. Его обвинили в изнасило-
вании, хотя обстоятельства того дела 
до сих пор туманны. Понятно, что была 
большая коллективная пьянка на даче, 
и Стрельцов с друзьями весело прове-
ли время с тремя девушками, а на сле-
дующий день за ними пришла милиция. 
О дальнейшем спорят до сих пор. Как 
бы то ни было, Стрельцову дали 12 лет, 
из которых он отсидел пять, после чего 
продолжил футбольную карьеру, но уже 
далеко не с такими блестящими резуль-
татами, как прежде.

Считается, что за всю историю со-
ветского футбола игрока лучше Стрель-
цова не было, поэтому гигантский срок, 
назначенный, как говорят, по личному 
указанию Хрущёва, до сих пор остаёт-
ся одним из самых печальных событий 
для всех болельщиков страны — под-
резанными крыльями, крахом надежд. 
Без него сборная СССР не прошла в чем-
пионате мира даже в полуфинал, с ним 
была обязана победить — по крайней 
мере в это верят фанаты.

То, как решит сюжетную линию 
с изнасилованием Илья Учитель, было 
не просто главной интригой картины, 
а краеугольным камнем. От этого за-
висели и жанр, и интонация, и финал, 
и система персонажей, и реакция зри-
телей, для которых Стрельцов либо 
святой, либо, если говорить о молодом 
поколении, никто, пустое место. Фа-
милия спортсмена зумерам, как при-
знаются сами авторы картины, ничего 
не говорит. Для них просмотр фильма 
будет знакомством с легендой в одном 
из возможных её прочтений.

Так вот, по мысли Ильи Учителя, ни-
какой пьяной оргии в полном смысле 
слова не было. Стрельцов целомудрен-
но спал на кровати, а его просто под-
ставили. Это уже не спойлер, потому 
что ключевой сюжетный поворот по-
сле первых же показов картины стал 
достоянием общественности, причём 
довольно обсуждаемым. А почему так 
произошло, спросите вы? Логично ли, 
что Стрельцов — бонвиван, матерщин-
ник, заядлый курильщик, ловелас — 
оказался вдруг совершенно ни при 
чём? А это не биографический фильм, 
сразу даёт нам понять Илья Учитель. 

Это сюжет, «вдохновлённый реальны-
ми событиями», как принято говорить 
в Голливуде.

�� СКАЗКА О ПРОШЛОМ

Весёлый, обаятельный, смелый, вер-
ный, немного хулиганистый юноша 
(Александр Петров) гениально игра-
ет в футбол и периодически попада-
ет в смешные ситуации. Из них, как 
из анекдотов, в основном и соткано по-
вествование. Стрельцов опаздывает 
на поезд и запрыгивает туда на полном 
ходу. Доказывает, что он «тот самый», 
точно попадая кочаном капусты прямо 
по вокзальному флюгеру. Устраи вает 
(справедливую) драку за границей, 
рискуя стать невыездным, и кричит, 
что ему ничего не будет, потому что 
за него лично Хрущёв. В общем, чело-
век, которому всё идёт в руки: эдакий 
фольклорный Иван-дурак, оттого осо-
бо милый и понятный.

Ни о каких курении, мате или лю-
бовных похождениях нет и речи — 
Стрельцов влюбляется в симпатич-
ную Аллу (Стася Милославская) 
и остаётся верен ей. Он настоящий 

рыцарь во всех отношениях. Создате-
ли картины сознательно убирают не-
удобные факты, говорящие об обрат-
ном, потому что (и это самое главное) 
«Стрельцов» — не спортивный байо-
пик, как ошибочно пишут, а мелодра-
ма с элементами комедии. Весь основ-
ной конфликт здесь сосредоточен 
на любовном треугольнике, где роль 
третьего лишнего выполняет влия-
тельный и не слишком чистоплотный 
аппаратчик Постников (великолеп-
ный Александр Яценко). Все настоя-
щие проблемы Стрельцова связаны 
исключительно с этим человеком, по-
тому что политбюро, включая Хру-
щёва и Брежнева, и весь народ всегда 
по умолчанию на стороне спортсме-
на. Мелодраматическая линия тянет-
ся красной нитью сквозь все забав-
ные эпизоды, динамично нанизанные 
один на другой.

Именно жанром выделяется 
«Стрельцов» среди других спортивных 
отечественных фильмов, где авторы 
всё же делают драму. В «Легенде № 17» 
в основе конфликта лежат отношения 
тренера и игрока. В «Тренере» — борь-
ба отстающего клуба за почётное мес-
то в Кубке России. В «Движении вверх» — 
целый ряд личных проблем игроков, 
мешающих успешной командной игре. 
В «Стрельцове» все трудности решают-
ся мгновенно, играючи. Препятствием 
на пути к полному счастью героя может 
стать только один хитроумный злодей, 
претендующий на девушку и коварно 
плетущий паутину в лучших традици-
ях индийского кино.

В этом ходе, выбранном молодым 
режиссёром, сила фильма — светлой 
и оптимистичной сказки о великом 
прошлом советского футбола. И его же 
слабость — для тех, кто ожидал раскры-
тия драматичных подробностей жиз-
ни выдающегося спортсмена. Послед-
них, впрочем, явно меньшинство. И оно, 
к слову, в кино ходит редко.

«Негодяев можно играть  
и на родине» 
Актёр Александр Балуев — о русских в Голливуде, рецепте любви  
и алкогольных скандалах

Наталья Васильева

О бвинять Михаила Ефремова мо-
гут лишь те, кто сам не пьёт, слу-

хи про алкоголизм Александры Заха-
ровой не имеют под собой оснований, 
а сниматься в Голливуде в роли русских 
бандитов непатриотично. Об этом ак-
тёр Александр Балуев рассказал «Из-
вестиям» в перерывах между съёмками 
в качестве режиссёра своего дебютно-
го фильма «Отель».

Александр Николаевич, вы впервые 
в режиссёрском кресле. Это новые об-
стоятельства, нервы, стресс... Признай-
тесь, кричите на съёмочной площадке?

В процессе съёмок были момен-
ты неудовлетворённости собой — 
я очень злился. Порой это прорывалось 
в какую-то лишнюю, дурацкую энер-
гию. Но она ни на кого не была направ-
лена, кроме меня самого. Я не то что 
на людей голос не повысил, я даже 
команду «Мотор!» ни разу не крикнул. 
Посчитал, что не имею права.

В общем, вы не диктатор?
Диктатом не занимаюсь, потому как 

знаю, что такое актёр в кадре. Когда 
в силу характера или обстоятельств 
режиссёр позволяет себе повышать го-
лос, срываться, это всегда негативно 
откликается в артистах. У нас содру-
жество, сотворчество — мы лепим, при-
думываем и осуществляем всё вместе.

О чём ваш фильм?
Всё просто — про любовь. Что редко 

в нашем сегодняшнем кино, ведь у нас 
всё чаще про нелюбовь снимают... Мо-
лодая пара отправилась в свадебное 
путешествие, заблудилась и попала 
к странному человеку, который рань-
ше держал гостиницу. Отель заброшен, 
но на одну ночь он их всё же приютил.

Владельца отеля играете вы. Ваш герой 
выступает как катализатор дальнейше-
го развития их отношений?

Он их сбивает с волны привычных, 
давно сложившихся взаимоотноше-
ний — уже не очень искренних, до-
вольно удобных. Они, понимаете, как 
бы пристроены друг к другу... Мой ге-
рой их провоцирует на искренность, 
откровенность, переоценку чувств.

Что для вас любовь?
Чудо, которое дано постичь нам 

всем. Это не химия. Любовь — явление, 
неподвластное науке. Если бы у людей 

был рецепт любви и за ней можно было 
бы ходить в аптеку, выписывать её себе 
при острой необходимости, тогда бы 
кончились живопись, музыка, лите-
ратура. Потому что всё это об одном — 
о поиске и нахождении любви, о её воз-
можности или потере. Если рецепт 
будет найден, с искусством пора бу-
дет завязывать.

Стать кинорежиссёром — это способ ут-
вердить себя на роль, в которой продю-
серы вас не видят?

Нет, я привык, что мне предлагают 
то, чего я не ожидаю. Во всяком случае, 
так было на протяжении всей моей ки-
нематографической жизни — всё, что 

я отмечаю в своей фильмографии, раз-
рыв шаблона для меня. В этот раз мне 
досталась роль режиссёра, которую 
я никогда не играл.

То есть вы не идёте по пути многих гол-
ливудских актёров, которые сами соз-
дают кино, в котором хотят сниматься?

Мы не в Голливуде и никогда уже 
там не будем. Точнее, мы там уже по-
бывали, и нам всё про это известно. 
У меня в данном случае другая исто-
рия, я не удовлетворяю свои амбиции, 
не исполняю мечту. Я никогда режис-
сёром быть не хотел. Им надо родить-
ся. Хотя есть масса примеров в том же 
Голливуде, когда замечательные арти-

сты делают хорошие фильмы. Напри-
мер, Клинт Иствуд.

Одна из причин, по которой вы не захо-
тели продолжать работать в Голливу-
де, — стремление американских продю-
серов снимать наших артистов в роли 
«плохих русских»?

Это правда.

По той же причине от съёмок за рубе-
жом стали впоследствии отказывать-
ся Кравченко, Пускепалис. Как думае те, 
мы стали более патриотичными?

Мы стали по-другому относиться 
к своей стране, задумались, какое у нас 
лицо. Негодяев можно играть и здесь — 
коррумпированные и продажные чи-
новники есть во всех странах. Но когда 
в кинопроизводстве стали акценти-
ровать внимание именно на том, что 
ты русский, а значит, плохой по опреде-
лению, я перестал соглашаться на эти 
роли, мои коллеги тоже.

Одна из главных тем этой осени — при-
говор Михаилу Ефремову. Одни его 
осуждают, другие жалеют, всё-таки ал-
коголизм — это болезнь. Какой позиции 
придерживаетесь вы?

Это большая беда и трагедия для 
семьи погибшего Сергея Захарова. 
Миша тоже попал в ужасное поло-
жение. Но я бы не стал осуждать его 
огульно... Кто у нас не выпивает? На-
верное, в России меньше 1% тех, кто 
вообще не пьёт и не курит. Лишь 
они вправе сказать: «Ты алкоголик!» 
Я и сам подвержен — люблю выпить. 
Но, конечно, садиться за руль в таком 
состоянии недопустимо. У меня эта 
ситуация вызывает сожаление и со-
чувствие, в том числе к Мише. Ведь 
не только семья Захарова потеряла 
своего отца и мужа...

В августе СМИ писали, что лечится от ал-
коголизма и Александра Захарова...

Саша не пьёт вообще. Это ка-
кой-то бред. Я давно её знаю: не только 
по работе в театре последние семь лет, 
а вообще. Это очередной вброс на тему, 
которую у нас очень любят мусолить. 

Культура

Стрельцов в исполнении Александра Петрова демонстрирует позитивный настрой, 
несмотря на козни завистников

5000

«Белка и Стрелка: Карибская тайна»
Режиссёр: Инна Евланникова.
У берегов Кубы происходит загадочная анома-
лия — огромный водяной смерч всасывает воду, 
осушая океан. Решением советского командо-
вания Белка и Стрелка отправляются к острову 
братского народа с разведывательной миссией. 
Красочная Куба, лазурная гладь океана и окутан-
ный тайнами подводный мир встречают геро-
ев. Четвероногим исследователям и их коман-
де предстоят опасные приключения, которые 
не только приведут их к разгадке, но и проверят 
дружбу на прочность.

С 24 сентября в кинотеатрах

«Гнездо»
Режиссёр: Шон Дуркин. В ролях: Джуд Лоу, Кэрри 
Кун, Чарли Шотуэлл.
Роскошный особняк, успешный бизнес, краса-
вица жена и послушные дети — всё это есть у та-
лантливого предпринимателя Рори. Но ему хочет-
ся большего. В погоне за наживой он бросает всё 
и отправляется в Англию покорять новые верши-
ны. Однако Старый Свет не так прост. И Рори при-
ходится изворачиваться, лгать и предавать, чтобы 
сохранить свой роскошный стиль жизни. На что он 
готов ради власти и денег?

С 24 сентября в кинотеатрах

«Ундина»
Режиссёр: Кристиан Петцольд. В ролях: Паула 
Бер, Франц Роговский, Марьям Заре.
История всепоглощающей любви на грани жизни 
и смерти получила сразу два приза Берлинского 
кинофестиваля. Перед зрителями разворачива-
ется классический сюжет эпохи романтизма на 
фоне современного Берлина.
Красавица Ундина знает всё об архитектуре вос-
точной и западной частей города, рассказами 
девушки заслушиваются посетители выставки и 
мечтатель Кристоф. Знакомство молодых людей 
мистическим образом сближает их. Но у Ундины 
есть тайна: её прошлое — роковой роман с Йо-
ханнесом, человеком, который предал...

С 24 сентября в кинотеатрах

«Овсянки»
В рамках проекта «КАРО.Арт» состоится специ-
альный показ фильма «Овсянки» — триумфатора 
Венецианского кинофестиваля 2010 года. После 
просмотра пройдёт обсуждение картины с режис-
сёром Алексеем Федорченко и продюсером Иго-
рем Мишиным. Модератор — кинокритик Антон 
Долин.
Мирон Алексеевич, директор бумажно-целлюлоз-
ного комбината, едет хоронить жену Таню в те ме-
ста, где они когда-то проводили медовый месяц. 
Едет не один, а с фотографом по имени Аист, кото-
рому по дороге рассказывает трогательные под-
робности своей жизни с Таней. В повествование 
вплетаются воспоминания героев, а также обря-
ды и верования народа мери — малочисленного 
финского племени, когда-то жившего на террито-
рии Северного Поволжья и растворившегося сре-
ди русских.

24 сентября, 20.00 киноцентр «Октябрь», зал 1

И. Штраус — «Летучая мышь»  
XII Большой фестиваль РНО
Российский национальный оркестр, основан-
ный в 1990 году народным артистом России Ми-
хаилом Плетнёвым, представит знаменитую опе-
ретту «Летучая мышь» Иоганна Штрауса-сына в 
концертном исполнении. Дирижёр — Константин 
Хватынец.

26 сентября, 19.00 Концертный зал им. П.И. Чайковского

«Наше всё...» Тургенев  
Метафизика любви
Премьера в Театре Наций от режиссёра Дмитрия 
Сердюка. В основу литературно-музыкальной 
композиции «Метафизика любви» положен од-
ноимённый сценарий Сергея Соловьёва, который 
был создан им для Татьяны Друбич и Олега Янков-
ского. В нём повествуется о близких и непростых 
отношениях русского писателя Ивана Тургенева и 
французской примадонны Полины Виардо. Испол-
нители главных ролей Сати Спивакова и Владимир 
Кошевой не пытаются с исторической достовер-
ностью воспроизвести образы Виардо и Тургене-
ва. Они существуют внутри театральной фантазии 
режиссёра. В спектакле звучит музыка Фридери-
ка Шопена, Эрика Сати, Исаака Шварца и Леони-
да Десятникова.

26, 27 сентября, 20.00 Театр Наций

«Похождения повесы»
МАМТ представляет последние показы одного 
из самых важных неоклассицистских сочинений 
Игоря Стравинского — англоязычную оперу «По-
хождения повесы». Либретто Уистена Хью Оде-
на и Честера Коллмена основано на серии гравюр 
Уиль яма Хогарта, рассказывающих о восхождении 
и падении молодого человека по имени Том Рэйку-
элл. Режиссёр Саймон Макберни.

28 сентября, 19.00 МАМТ им. К.С. Станиславского  
 и Вл.И. Немировича-Данченко

Фотовыставка Саши Генциса 
«Управляемые небеса»
К 75-летию Великой Победы открылась выставка, 
которая позволяет зрителю заглянуть в кабины 
исторических самолётов и вертолётов Централь-
ного музея Военно-воздушных сил. Уникальность 
22 крупноформатных работ в том, что они помимо 
прочего помогают почувствовать себя за штурва-
лом. Создаётся эффект присутствия, можно раз-
глядеть мельчайшие детали легендарных лета-
тельных аппаратов. Для полного погружения в 
происходящее Саша Генцис соединил снимки ка-
бин с пейзажами из собственного фотоархива.

КУЛЬТУРНАЯ НЕДЕЛЯ: ВЫБОР «ИЗВЕСТИЙ»

kinopoisk.ru, Концертный зал им. П.И. Чайковского, theatreofnations.ru,  
stanmus.ru | Сергей Родионов, фонд культуры «Екатерина» 
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Александр Балуев в 1980 году окончил Школу-студию МХАТ (курс Павла 
Массальского) и сразу получил приглашение в труппу Театра Советской 
армии. С 1986-го до конца 1990-х играл в Театре имени Ермоловой. В его 
репертуаре более ста ролей в кино, в том числе в картинах «Благосло-
вите женщину», «Мусульманин», «Олигарх», «Спецназ» и многих других.

Справка «Известий»
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Спорт

Колёса фортуны
В Сочи Хэмилтон намерен повторить рекорд Шумахера

Тимур Ганеев, Олег Шамонаев 

В Сочи завтра пройдут первые гоноч-
ные мероприятия Гран-при России — 

две сессии тренировочных заездов. 
Главный старт намечен на воскресенье. 
Королевская серия приехала в нашу 
страну, несмотря на тревоги ковидного 
сезона, и планирует подарить болель-
щикам автоспорта красивый уикенд. Все 
взоры три дня будут прикованы к лиде-
ру чемпионата британцу Льюису Хэ-
милтону, который собирается штурмо-
вать рекорд самого Михаэля Шумахера. 
Ну а россиянину Даниилу Квяту необхо-
димо прорваться сквозь череду серых го-
нок и доказать, что одна из трибун «Сочи 
Автодрома» не зря названа в его честь.

�� ВСЁ В ПОЛЬЗУ «МЕРСЕДЕСА»

Хэмилтон может одержать в Сочи 91-ю 
победу в карьере и повторить рекорд 
всех времён, принадлежащий Шума-
херу. Рано или поздно Льюис всё рав-
но догонит и перегонит великого нем-
ца, но именно сейчас лидер «Мерседеса» 
оказался в шаге от выдающегося ре-
зультата, а магия рекордов всегда при-
ковывает внимание. Для российского 
автодрома стать местом историческо-
го достижения будет очень почётно. 
И в общем только чудо может помешать 
британцу получить желаемое на бере-
гах Чёрного моря, и с первой же попытки.

Дело в том, что трасса в Олимпий-
ском парке подходит «Мерседесу» и лич-
но Хэмилтону, который за последние 
шесть лет побеждал здесь четырежды. 
Профиль трека и климат обычно не ста-
вят перед пилотами архисложных задач. 
Поэтому здесь выигрывает не самый 
хит рый или самый везучий, а объек-
тивно сильнейший. С 2014 года таковы-
ми в королевской серии считаются «се-
ребряные стрелы». И только внезапный 
провал с надёжностью может помешать 
немецкой команде выиграть в этот раз.

— Есть только один риск, при котором 
один из пилотов «Мерседеса» не выиг-
рает гонку в Сочи, — сказал «Извести-
ям» многократный чемпион России 
в различных гоночных сериях Борис 
Шульмейстер. — Речь о действиях дру-
гих участников пелетона. Трасса в Сочи 
несложная, но это стационарный ав-
тодром. То есть его окружают стены. 
И если по какой-то причине один или 
несколько автомобилей попадут в ава-
рию, велика вероятность появления 
карбоновых частей на трассе. Или как 
в этом году было на гонке в Спа, когда 
один болид попал в аварию, а другой 

влетел в него, так как из-за конфигура-
ции трассы невозможно было увернуть-
ся. Поэтому проблемы у немцев могут 
появиться только после столкновений. 

Накануне Гран-при Хэмилтон пере-
жил несколько неприятных дней, когда 
Международная федерация автоспор-
та открыла в отношении него дисципли-
нарное дело. На Гран-при Тосканы Лью-
ис был замечен в футболке с призывом 
к аресту полицейских, виновных в ги-
бели афроамериканки Брионны Тэйлор. 
Некоторые сочли это политической аги-
тацией, и британцу грозил штраф. Одна-
ко в итоге было решено отделаться уст-
ным внушением, так что Льюис приехал 
в Россию в хорошем настроении. Но, ви-
димо, менее заряженным на продолже-
ние битвы за расовое равноправие.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ КВЯТА

Особенность нынешнего Гран-при Рос-
сии в том, что пилоты и персонал, не-
смотря на все переезды, будут старать-
ся не контактировать с посторонними. 
Так что традиционного русского коло-
рита — ушанок и балалаек — в этот раз 
окажется меньше. Во всяком случае 
в исполнении гонщиков. Журналистам 
из России, не находящимся в гоноч-
ном пузыре, личное общение с пред-
ставителями серии также запрещено. 
Болельщики, которых всё-таки пустят 
на трибуны, разумеется, постараются 
это компенсировать. Хотя иностранные 
фанаты в связи с пандемией вряд ли до-
едут до «Сочи Автодрома».

Одним из медийных героев уикен-
да, разумеется, станет российский пи-
лот «Альфа Таури» Даниил Квят. В Сочи 
он и его родственники всегда на виду. 
Именем Квята названа одна из трибун 
автодрома. Однако вероятность, что 
Даниил покажет в воскресенье выда-
ющийся результат, минимальна. На до-
машнем треке этому гонщику не слиш-
ком везёт. Именно здесь в 2016 году 
он выбил на старте Себастьяна Фет-
теля, что стало причиной увольнения 
россиянина из «Ред Булл» и появления 
обидного для него прозвища Торпеда.

Из пяти стартов в Сочи Даниил толь-
ко один завершил в очковой зоне, и не-
понятно, что должно произойти, что-
бы эта тенденция переломилась. Квят 
проводит в «Альфа Таури» средний се-
зон, и всё идёт к тому, что к следующе-
му чемпионату его заменят более пер-
спективным гонщиком. На про шлом 
Гран-при Тосканы россиянин умуд-
рился миновать все завалы и добрать-
ся до финиша седьмым (это его самое 
высокое место за целый год). Однако 
то, что хорошо для Муджелло, совсем 
не обязательно принесёт успех в Ад-
лере. Ведь осторожность — последнее, 
что нужно на такой трассе, как «Сочи 
Автодром».

— Я всегда болею за Квята и желаю 
ему самого лучшего, но боюсь, что яр-
ких прорывов в этом сезоне у него 
не будет, — продолжил Борис Шуль-
мейстер. — Дело в его машине. Гасли 
выиграет на ней гонки? Это стечение 
обстоятельств. Не скажу, что француз 
талантливее Даниила. Просто одному 
повезло, другому нет. 

Во время Гран-при России состоят-
ся заезды «Формулы-2». В этой серии 
выступают три наших пилота — Ники-
та Мазепин, Роберт Шварцман и Артём 
Маркелов. Первые два одержали уже не-
сколько побед в этом году и идут в топ-5 
личного зачёта.

Гран-при Сочи станет первым этапом 
со зрителями в сезоне-2020 «Формулы-1».

Евгений Зиньков 

В российском футболе закончилась 
первая еврокубковая неделя. После 

того как московское «Динамо» сенсаци-
онно вылетело из Лиги Европы, проиграв 
тбилисскому «Локомотиву» (1:2), повод 
для оптимизма нашим болельщикам вер-
нул «Краснодар». Подопечные Мурада 
Мусаева победили греческий ПАОК (2:1) 
в первом матче раунда плей-офф Лиги 
чемпионов.

Сегодня в Лиге Европы стартует «Ро-
стов». Ему предстоит встреча третьего 
квалификационного раунда против из-
раильского «Маккаби». Подопечные Ва-
лерия Карпина постараются выступить 
успешнее динамовцев и пройти дальше. 
А уже на следующей неделе «Краснода-
ру» играть в Греции ответный матч Лиги 
чемпионов за выход в групповой этап.

— Будем надеяться, что не потеряем 
вслед за «Динамо» ещё две российские 
команды, — заявил «Известиям» бывший 
полузащитник «Ростова» и «Краснодара» 
Максим Деменко. — Хочется, чтобы ро-
стовчане и краснодарцы не наступили 
на те же грабли, что бело-голубые, хотя 
игры им предстоят крайне непростые.

�� «РОСТОВ» — «МАККАБИ»

Донской клуб довольно неожиданно по-
пал в Лигу Европы по итогам прошлого 
сезона, заняв высокое для себя пятое 
место. Сохранив бо`льшую часть соста-
ва, ростовчане неровно начали сезон, 
но в последних пяти матчах чемпиона-
та России не проигрывают и сейчас идут 
на седьмом месте, отставая от лидирую-
щих «Зенита» и «Спартака» на три очка.

— Пока тяжело оценивать выступле-
ние команды в нынешнем сезоне, — от-
метил в разговоре с «Известиями» экс-
нападающий и бывший главный тренер 
«Ростова» Сергей Балахнин. — Удовлет-
ворительными результаты и игру на-
звать нельзя. Но они и не плохие. По-
этому дончане и находятся на седьмом 
месте. Действуют достаточно уверенно, 
но, наверное, не совсем так, как от них 
ждали. В любом случае выступление 
в чемпионате России вряд ли повлияет 
на матчи в Лиге Европы, где игра с «Мак-

каби» стоит особняком и является со-
вершенно отдельной историей.

Начинать еврокубковую кампа-
нию «Ростову» предстоит с клубом 
из Хайфы. Обычно все квалифика-
ционные стадии проходят в два мат-
ча, но из-за пандемии календарь мак-
симально уплотнился, поэтому УЕФА 
был вынужден сократить эти противо-
стояния до одной встречи. Хозяин поля 

определяется жребием. «Ростову» по-
везло — игра с израильтянами пройдёт 
на поле жёлто-синих. Победитель вый-
дет в раунд плей-офф, в котором будут 
разыграны места на групповом этапе. 
В случае успеха в игре с «Маккаби» ро-
стовчане на следующей стадии сыграют 
с победителем пары «Шкендия» (Север-
ная Македония) — «Тоттенхэм Хотспур» 
(Англия).

— Трудно сказать, как скажется на ха-
рактере игры то, что этот раунд про-
ходит в один матч, — добавил Сергей 
Балахнин. — Думаю, прибавится ответ-
ственности со стороны обеих команд. 
Цена ошибки тут возрастает в разы. 
Тем более выход в следующий раунд 
сам по себе достижение, а тут ещё есть 
шанс сыграть с «Тоттенхэмом». Это важ-
но и для команды, и для болельщиков.

С «Маккаби» «Ростов» встретится по-
сле почти двухнедельного перерыва. 
Это связано со срывом домашнего мат-
ча последнего тура чемпионата России 
с волгоградским «Ротором», который 
должен был состояться в субботу. Его 
отменили из-за вспышки COVID-19 сре-
ди игроков-волжан. «Ростову» присуди-
ли победу со счётом 3:0.

— Это минус, что матч с «Ротором» 
сорвался, — считает Максим Демен-
ко. — Всё-таки, когда команда держит-
ся в определённом графике, это легче 
для футболистов и тренеров. Можно 
лучше контролировать игровой ритм. 
Но в «Ростове» собрались опытные фут-
болисты, которые должны адаптиро-
ваться к нынешней необычной ситуа-
ции. Всё-таки должны они проходить 
«Маккаби». Хотя то же самое мы го-
ворили и про «Динамо» перед игрой 
с тбилисским «Локомотивом». Это фут-
бол — и произойти может всё что угод-
но. Но надеюсь, что «Ростов» не повто-
рит участи «Динамо». У дончан боевая 
команда, и она покажет себя таковой 
в матче с «Маккаби».

Встреча «Ростова» с «Маккаби» нач-
нётся 24 сентября в 19.30.

�� «КРАСНОДАР» — ПАОК

Матч против греческого клуба начал-
ся для «быков» обескураживающе. Уже 
на 7-й минуте гости получили право 
на пенальти, но вратарь «Краснодара» 
Матвей Сафонов отбил удар Димитрио-
са Пелькаса. Однако этот футболист че-
рез 25 минут открыл счёт с игры.

Правда, «Краснодар» быстро отыг-
рался. На 39-й минуте пенальти был 
назначен в обратную сторону. И Вик-
тор Классон переиграл вратаря ПАОК. 
Второй тайм прошёл при территори-
альном преимуществе хозяев. Правда, 
был момент и у гостей, когда они едва 
не забили, попав в штангу. Но победу 
всё же праздновали «быки» — на 70-й 
минуте отличился Реми Кабелла. Те-
перь команды ждёт ответный матч, где 
в пользу греков будет мяч, забитый 
на чужом поле.

— В любом случае счёт 2:1 опасен 
для «Краснодара», — подчеркнул Мак-

сим Деменко. — Хотя победа всегда при-
ятна. Тем более в квалификации Лиги 
чемпионов. Теперь на выезде можно бу-
дет немножко по-другому сыграть, бо-
лее аккуратно сзади. С другой стороны, 
«Краснодару» будет сложно. ПАОК — хо-
рошая команда. Неспроста она выби-
ла «Бенфику» (2:1). Но всё же есть осно-
вания надеяться, что «быки» пройдут 
в групповой этап.

После восьми туров «Краснодар» 
занимает в первенстве шестое место 
и отстаёт от лидеров всего на три очка. 
В ближайшем туре ему предстоит выезд 
к идущему четвёртым «Сочи» — эта игра 
пройдёт между двумя матчами раунда 
плей-офф Лиги чемпионов.

— Надеюсь, к 30 сентября команда по-
дойдёт в оптимальной форме, — продол-
жил Максим Деменко. — После разгро-
ма «Химок» (7:2) и волевой победы над 
ПАОК видно: «Краснодар» сейчас в хо-
рошем тонусе. Футболистам это долж-
но добавить позитивных эмоций — тех, 
что они испытали, отыгравшись в пер-
вой встрече с греческим клубом. Забей 
ПАОК пенальти в начале матча, «Красно-
дару» пришлось бы тяжело. По большо-
му счёту южане продемонстрировали 
свою лучшую игру и показали, что го-
товы выходить в групповой этап Лиги 
чемпионов, который крайне важен для 
обеих команд и с финансовой точки зре-
ния. Участие в нём гарантирует по мень-
шей мере доход в €20 млн, что очень су-
щественно для бюджета и «Краснодара», 
и ПАОК. Поэтому можно ожидать: гре-
ки дома постараются зацепиться за этот 
шанс.

— Такие команды, как ПАОК, хоро-
шо играют дома за счёт эмоциональ-
ных болельщиков. В Греции и Турции 
серьёзное шумовое сопровождение, 
которое может психологически силь-
но придавить гостевую команду и за-
рядить энергией хозяев, — резюмировал 
Максим Деменко. — Но сейчас из-за за-
прета на допуск фанатов на трибуны 
соперник «Краснодара» лишён этого 
пре имущества, что должно облегчить 
жизнь «быкам».

Матч ПАОК — «Краснодар» начнёт-
ся 30 сентября в 22.00 по московскому 
времени.

«Мы хотели перекрыть их агрессию своей» 
Главный тренер «Витязя» Михаил Кравец — о голе на 17-й секунде  
и переносах матчей КХЛ

Алексей Фомин, Павел Гудков 

Подольский «Витязь», год назад став-
ший открытием старта сезона КХЛ, 

начал нынешний чемпионат с выездного 
разгрома одного из фаворитов — казан-
ского «Ак Барса» (4:0). Но в следующих 
пяти встречах случилась лишь одна по-
беда — в серии буллитов над череповец-
кой «Северсталью» (2:1). При достаточ-
но лёгком календаре «Витязь» проиграл 
выступавшему из-за вспышки ковида 
без тренеров и полумолодёжным со-
ставом нижнекамскому «Нефтехими-
ку» (4:5), а также кажущимся аутсайде-
рами Западной конференции рижскому 
(3:4) и минскому (2:4) «Динамо» и слабо 
стартовавшему в сезоне челябинскому 
«Трактору» (1:3).

Эта неудачная полоса прервалась 
во вторник: команда Михаила Кравеца 
на выезде одолела в овертайме лидера 
«регулярки» екатеринбургский «Автомо-
билист» (4:3). После матча главный тре-
нер «Витязя» дал интервью «Известиям». 

Многие клубы прошедшим летом стол-
кнулись с серьёзными трудностями при 
подготовке к сезону. «Витязь» тоже че-
рез это прошёл?

В связи с пандемией у нас были те же 
проблемы, что и у всех. Не могли приле-
теть иностранцы. Те, кто успел прибыть 
в Россию — Якуб Ержабек и Илья Ежов 
(российский вратарь проводил отпуск 
в Канаде. — «Известия»), были на двух-
недельном карантине и тоже не сразу 
приступили к тренировкам. Потом си-
туация вроде бы улучшилась, мы начали 
все вместе тренироваться. Но несколько 
игроков заболели, пришлось их убирать 
на карантин. Из-за этого очень часто вы-
нуждены были менять планы трениро-
вок и сами тренировки. 

«Витязь» выиграл Кубок мэра и стартовый 
матч сезона КХЛ в Казани. Почему потом 
пошли поражения? Случился надлом или 
просто не везло в каких-то моментах?

Скорее второе. Потому что надлома 
никакого не было. После такого турни-
ра, как Кубок мэра, и победы над луч-
шей командой Востока «Ак Барсом» ре-
бята старались и готовились дальше. 
В Нижнекамске сравняли счёт, вылез-
ли с 0:3, но нелепое удаление у нас в кон-
цовке встречи сыграло свою роль. Были 
рикошеты, с которых получались голы. 
Действительно, где-то не везло. И в до-
машних матчах часто шайба не шла в во-
рота, много забивали в большинстве, 

но и пропускали в меньшинстве. Нуж-
но было терпеть, продолжать работать, 
поднимать голову и не унывать. Это «Ви-
тязь» и показал в последней игре в Ека-
теринбурге.

Ваш канадский новичок Джастин Дэн-
форт стал лучшим бомбардиром Кубка 
мэра. В КХЛ у него 5 (1+4) очков в семи 
матчах. Ждёте большего?

Конечно, мы надеемся на наших ино-
странцев — Дэнфорта, Маттиаса Теден-
бю, Линуса Хультстрёма, Ержабека, 
на их снайперские возможности. Они 
создают очень много моментов. Особен-
но Дэнфорт. 

Насколько довольны прогрессом моло-
дых Данилы Моисеева, Петра Кочеткова, 
Захара Бардакова, Даниила Пыленкова?

Мы рады их игре, тому, как они хоро-
шо вписались в команду. 

Как убрать необязательные удаления, 
которые случались у «Витязя» в этом се-
зоне и уже стоили команде нескольких 
потерянных очков?

До этого должен дойти сам игрок. 
Даже если взять последнюю встре-
чу с «Автомобилистом», то удаление 
нашего защитника (Юрия Паутова. — 
«Известия») в концовке третьего пе-
риода вообще необоснованное. Здесь 
не нужно никого цеплять. Надо уметь 
играть по счёту. При том же счёте 3:1 
за две минуты до конца (к исходу вто-
рого периода «Витязь» вёл 3:1, но полу-
чил два удаления, и уральский клуб в те-
чение 31 секунды забросил две шайбы 
в большинстве и сравнял счёт. — «Изве-
стия») нужно где-то потерпеть, не играть 
агрессивно, а действовать на удержание. 

Но это всё приходит с опытом. Главное — 
быстрее осознавать ошибки и больше 
их не допускать. Конечно, мы об этом 
разговариваем с ребятами и на команд-
ных собраниях, и во время индивиду-
альных бесед. Просим не провоциро-
вать глупые удаления. Но часто бывают 
эмоции — когда человек хочет сыграть 
в тело и промахивается. Или бывает 
много удалений, когда игрок выбрасы-
вает шайбу, а клюшкой попадает по ма-
ске. Нужно терпеть и учиться, но от уда-
лений мы никуда не денемся. Главное, 
чтобы их было меньше и мы не очень 
много пропускали в меньшинстве.

В матче с «Автомобилистом» «Витязь» 
получил гол в свои ворота на 17-й секун-
де, пропустив контратаку «3 в 1». Редко 
такое увидишь сразу после стартового 
вбрасывания. Обычно ведь тренеры про-
сят хотя бы первые две смены отыграть 
проще и надёжнее. 

Мы ребят попросили играть не по-
проще. Наоборот, знали, что «Авто-
мобилист» — агрессивная команда. 
И мы хотели перекрыть их агрессию 
своей агрессией. Было выиграно вбра-
сывание, был хороший вброс шайбы 
в зону соперника, и защитник посчитал, 
что мы всё-таки зацепимся. И решил за-
крыть борт, чего не нужно было делать, 
поскольку три нападающих были за ли-
нией ворот. В результате, когда потеря-
ли шайбу, пошла эта контратака. Это 
случилось от большого желания себя 
показать и забить в первой смене. Нуж-
но просто держать под контролем эмо-
ции и действовать по ситуации.

Как надо вести себя КХЛ в ситуации с ко-
видом? 

Мне, конечно, немного непонятны 
эти решения, когда одни находят воз-
можности играть и играют, а другие нет. 
Тот же «Амур» играл, хотя много ребят 
у него болели. А теперь там достаётся 
тренеру (на прошлой неделе главный 
тренер «Амура» Павел Торгаев был сме-
щён со своего поста. — «Известия»). Если 
одни играют, то и другие должны нахо-
дить возможность. Но, может быть, дей-
ствительно им некем играть. Поэтому 
резать сразу и давать техническое пора-
жение... Всё должно быть известно зара-
нее и обосновано. Не может быть тако-
го, что должен был матч состояться, его 
до последнего ждали, а люди не приеха-
ли. Это немного странно. Не надо всех 
под одну гребёнку стричь — но, если 
уж одни играют, другие тоже должны.

Льюис приехал 
в Россию в хорошем 
настрое нии. Но, види-
мо, менее заряженным 
на продолжение битвы 
за расовое равноправие
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Благодаря Павлу Мамаеву (слева) и Алексею Ионову «Ростов» попал в Лигу Европы

В полный «Ростов» 
Какие шансы у донского клуба в Лиге Европы
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